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Граждане  
не донесли  
на будущее
Доплату к пенсии  
от государства получат 40% 
участников программы

Итоги государственной програм
мы софинансирования пенсии, 
доступ в которую новых участ
ников был окончательно  закрыт 
с начала года, оказались не слиш
ком благоприятными для гра
ждан. Из 15,93 млн написавших 
заявления о вступлении в про
грамму на получение от госу
дарства до 12 тыс. руб. в год при 
самостоятельном внесении ана
логичной суммы на пенсионный 
счет могут рассчитывать только 
6,1 млн человек.

”
Ъ“ ознакомился с заключитель-

ными данными Пенсионного фонда 
России (ПФР) о результатах госпро-
граммы софинансирования пенсии. 
Прием в программу новых участни-
ков закончился 31 декабря 2014 года.

Программа была запущена в 2009 
году. К 1 октября 2013 года, когда 
вступление новых участников бы-
ло приостановлено, к ней присое-
динились, написав заявление, уже 
15,8 млн человек. В реальности сде-
лали взносы лишь около 10% участ-
ников (на 33 млрд руб.). Однако рост 
активности граждан угрожал бюд-
жету: если бы каждый из 15,8 млн 
участников заплатил максимальные 
12 тыс. руб. в год, то государству при-
шлось бы ответить ежегодными рас-
ходами в 189 млрд руб. Доступ новых 
участников в программу был приот-
крыт лишь на два последних месяца 
2014 года, после чего программу за-
крыли окончательно.

За два последних месяца успели 
написать заявление о вступлении 
в программу 130 тыс. человек. Одна-
ко для того, чтобы рассчитывать на 
софинансирование со стороны госу-
дарства, первый взнос необходимо 
было сделать до 1 февраля 2015 года. 
Таковых граждан, согласно данным 
ПФР, 6,1 млн человек. За 2014 год гра-
ждане внесли 9,8 млрд руб. (годом 
ранее — 12,8 млрд руб.).
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Вчера самопровозгла
шенные ДНР и ЛНР до
бились того, о чем меч
тали более полугода: 
 прямых поставок газа 
из  России. На их согласо
вание и организацию по
требовалось менее су
ток после того, как ДНР 
и ЛНР объявили о прекра
щении поступления к ним 
украинского газа,— Мос
ква немедленно изъяви
ла желание оказать «гу
манитарную помощь на 
коммерческой основе». 
Киев объяснял останов
ку повреждением газо
проводов, которые не
возможно восстановить 
до окончания боев, но 
все помехи немедлен
но устранились после 
 того, как «Газпром» под
твердил начало поставок. 
В результате ДНР и ЛНР 
теперь теоретически по
лучают газ с двух сторон, 
что грозит не только ава
риями, но и новым рос
сийскоукраинским газо
вым  конфликтом.

Самопровозглашенные 
рес публики ДНР и ЛНР вче-
ра утром заявили, что Укра-
ина полностью прекрати-
ла поставлять им газ. Пред-
ставители ЛНР утверждают, 
что Киев предпринял пер-
вые попытки отключить их 
еще 16 февраля, а 18 фев-
раля в 13:00 по московско-
му времени магистраль-
ный газопровод был полно-
стью перекрыт. По данным 

”
Ъ“, речь идет о газопрово-

де Новопсков—Лоскутовка. 
«Министр энергетики» ЛНР 
Дмитрий Лямин утверждает, 
что эти действия произвели 
«люди, ассоциирующие себя 
с СНБО (Украины.— 

”
Ъ“)». По 

информации представите-
лей ЛНР, краны и запорная 
арматура на газопроводе бы-
ли приведены в негодность, 
чтобы перемычку нельзя бы-
ло открыть вновь.

«Премьер-министр» ДНР 
Андрей Пургин заверил 

”
Ъ“, что «Украина давно го-

товилась к этому отключе-
нию, установив перемычки 
на нескольких десятках рас-
пределительных газопрово-

дов и дождавшись похоло-
дания». Представители ДНР 
и ЛНР повторяли, что без по-
ставок газа ситуация в регио-
не может стать критической 
уже этой ночью. Так, «премь-
ер» ЛНР Геннадий Цыпкалов 
заявил, что поставки нуж-
но восстановить за 12 часов, 
иначе придется сливать воду 
из котельных.

Российское правитель-
ство отреагировало стреми-
тельно: премьер Дмитрий 
Медведев уже в 13:00 заявил, 
что газ в Донбасс не постав-
ляется «по решению укра-
инского правительства, по-
ка не отмененному», и пору-

чил Минэнерго и «Газпрому» 
организовать «гуманитар-
ную помощь в виде поставок 
газа». Пресс-секретарь пре-
мьера Наталья Тимакова по-
яснила, что «поставки газа 
в качестве гуманитарной по-
мощи будут осуществлять-
ся на коммерческой основе, 
источники финансирования 
определяются». Спустя всего 
три часа «Газпром» офици-
ально сообщил, что постав-
ки в Донбасс начаты и будут 
идти в рамках его контракта 
с «Нафтогазом», то есть пла-
тить придется Киеву.

Позиция Киева в хо-
де развития событий была 

противоречивой. В украин-
ском Минэнерго на запрос 

”
Ъ“ сначала ответили, что 

хотя на магистральном га-
зопроводе были временные 
проблемы, они уже устране-
ны. Затем НАК «Нафтогаз Ук-
раины» заявила, что постав-
ки газа в зону антитеррори-
стической операции дейст-
вительно прекращены с 18 
февраля из-за повреждений 
газопровода в результате бо-
евых действий, и до оконча-
ния боев их устранить нель-
зя. Собеседник 

”
Ъ“ в «Нафто-

газе» сказал, что ДНР и ЛНР 
давно собирались перей-
ти на российский газ, что-

бы не зависеть от Украины, 
и воспользовались повре-
ждением газопровода как 
поводом.

В ДНР и ЛНР тоже хвата-
ло противоречий: Андрей 
Пургин и Геннадий Цыпка-
лов в середине дня сообщи-
ли было, что поставки рос-
сийского газа начались, но 
затем опровергли это, ска-
зав, что «переговоры про-
должаются». Только к 18:00 
по Москве начало поставок 
было подтверждено и ДНР, 
и ЛНР, и «Газпромом». Речь 
идет о прокачке 12 млн ку-
бометров в сутки через га-
зоизмерительные станции 
«Прохоровка» и «Платово» 
на границе Ростовской об-
ласти, что должно полно-
стью обеспечить потребле-
ние населения в Донец-
ке и Луганске. По текущей 
экспортной цене для Укра-
ины этот объем газа стоит 
$118,5 млн в месяц.

Начало поставок быст-
ро изменило позицию Кие-
ва по перспективам восста-
новления газопроводов. Не 
прошло и двух часов, как гла-
ва «Нафтогаза» Андрей Кобо-
лев дал пресс-конференцию, 
на которой заявил, что обес-
печение Донбасса газом вос-
становлено со стороны Ук-
раины. Он не смог ответить, 
какие именно газопрово-
ды были отремонтированы 
в столь короткий срок и по 
каким из них сейчас прока-
чивается газ. На момент сда-
чи номера 

”
Ъ“ не удалось по-

лучить у представителей са-
мопровозглашенных респу-
блик подтверждения восста-
новления поставок со сторо-
ны «Нафтогаза».
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Газ-два-три
Донбасс получит гуманитарную помощь на коммерческой основе

Сначала Донбасс 
остался без газа, 
а теперь его греют 
с двух сторон   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Большинство ведомств правительст
ва РФ не имеет содержательных пред
ложений по изменению «Основных 
направлений деятельности правитель
ства». За вычетом разработок несколь
ких министерств, до 2018 года на эконо
мический спад предлагается ответить, 
например, реконструкцией антарктиче
ской станции «Восток», созданием но
вой сети правительственной спецсвязи, 
отменой лицензирования производства 
компактдисков или сбором антинарко
тической комиссии Белого дома не реже 
чем два раза в год.

Завершается сбор аппаратом правитель-
ства предложений министерств и ведомств 
Белого дома по изменению «Основных на-
правлений деятельности правительства» 
(ОНДП) — основного документа правитель-
ства, исходя из которого (в теории) должна 
строиться вся деятельность федеральных 
органов исполнительной власти. 29 января 
премьер-министр Дмитрий Медведев пору-
чил всем министерствам и ведомствам под-
готовить свои предложения по коррекции 
ОНДП на 2015–2018 годы в связи с предсто-

ящим в марте в Госдуме рассмотрением из-
мененного бюджета на 2015 год. 

”
Ъ“ удалось 

ознакомиться с большинством поданных 
в Белый дом предложений — их более 30. 
В основном ведомства не собираются поль-
зоваться кризисом как возможностью пред-
ложить правительству что-то новое; факти-
чески кампания демонстрирует почти абсо-
лютное нежелание министров, глав служб 
и агентств что-то менять в ОНДП.

С наиболее содержательными иници-
ативами по изменению ОНДП выступили 
Минэкономики, разработавшее умеренно 
масштабный план дерегулирования эконо-
мики, и Минфин, предложивший поменять 
саму идеологию ОНДП (см. 

”
Ъ“ от 17 февра-

ля). Также достаточно объемен список пред-
ложений Минпромторга, впрочем, сов-
сем новых идей в нем нет, за исключением 
предложения ведомства Дениса Мантурова 
создать универсальный механизм антикри-
зисного субсидирования промышленных 
предприятий для преодоления любых «кас-
совых разрывов».
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Антикризисные химеры
В представлениях ведомств о целях своей работы  
мало что поменялось

Визит президента РФ Владимира Пути
на в Будапешт доказал, что объявлен
ная правительством Венгрии еще в 2010 
году политика «открытия на восток» ре
ализуется полным ходом: точка зрения 
Будапешта по целому ряду вопросов, ка
сающихся России, кардинально отлича
ется от общеевропейской позиции. Про
водив российскую делегацию, премьер 
Венгрии ВИКТОР ОРБАН рассказал кор
респонденту ”Ъ“ МАРИИ КИСЕЛЕВОЙ, 
кто мешает снятию санкций против РФ, 
почему Венгрия нередко «плывет против 
течения» и зачем надо бороться за реа
лизацию проекта «Турецкий поток».

«Пока немцы хотят  
сохранять санкции,  
ситуация вряд ли изменится»
— Вы не раз публично выступали против 
санкций в отношении России. Отстаивае-

те ли вы эту позицию на переговорах с ев-
ропейскими партнерами? Где та красная 
линия, при достижении которой Венг-
рия может применить свое право вето?
— Эта линия находится где-то в районе Бер-
лина. Самая большая ценность Евросою-
за — единство. Это касается внешней по-
литики, военной политики, политики без-
опасности. В Европе помнят, что после Вто-
рой мировой войны судьбой континента 
распорядились две великие державы (США 
и СССР.— 

”
Ъ“). Сила духовного единства Ев-

ропы в том, что мы хотим получить обрат-
но право самим решать свою судьбу. А для 
этого нужна сила. И если нет единства, нет 
и силы. И до тех пор пока немцы хотят со-
хранять санкции против России, ситуация 
вряд ли изменится. Независимо от того, со-
гласна с этим Венгрия или нет.
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«Я не хочу жить в такой 
Европе, которая ведет к новой 
холодной войне с Россией»
Премьер Венгрии Виктор Орбан рассказал 

”
Ъ“,  

как ему удается балансировать между Россией и ЕС
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Поражение в Дебальцево вынудило 
украинские власти предложить разме-
стить в Донбассе международный ми-
ротворческий контингент. Первая реак-
ция Москвы была прохладной. Постпред 
России при ООН Виталий Чуркин пред-
положил, что Киев пытается развалить 
минские соглашения. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты считают: Москва может под-
держать размещение миротворцев в 
Донбассе лишь в том случае, если их 
присутствие будет способствовать реа-
лизации минских договоренностей, а не 
противоречить им.

С инициативой ввести в Донбасс мирот-
ворческий контингент выступил президент 
Петр Порошенко — с его подачи этот вопрос 
рассмотрел Совет национальной безопас-
ности и обороны, приняв по итогам заседа-
ния соответствующее обращение в ООН и 
ЕС. Глава МИД Украины Павел Климкин по-
яснил: Киев настаивает на «доминирующем 
европейском элементе миссии» и неучастии 
в ней представителей РФ.

Еще недавно к идее направить в Донбасс 
миротворцев в Киеве относились скептиче-
ски. Отвечая на Международной конферен-
ции по безопасности в Мюнхене на вопрос 

”
Ъ“, Петр Порошенко заявил: «Для организа-

ции присутствия миротворческих сил надо 
принять решение на уровне Совбеза ООН, 
это потребует как минимум полгода. К этому 
времени украинский народ уже будет унич-
тожен агрессором». Как пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в администрации президента Украины, 
Киев в итоге склонился к введению мирот-
ворческого контингента, надеясь, что он бу-
дет стоять не только на линии столкновения, 
но и на границе с Россией и в нем не будет 
граждан РФ. По словам лидера Радикальной 
партии Украины Олега Ляшко, «миротворцы 
нужны, чтобы перекрыть поставки оружия и 
военной техники».

Реакция Москвы на инициативу Киева 
была сдержанной. «Детали нам неизвестны. 
Неизвестны также цели и мандат возможной 
операции по поддержанию мира»,— сооб-
щил представитель МИД РФ Александр Лука-
шевич. А постпред России при ООН Виталий 
Чуркин и вовсе был в недоумении: «Только 
что достигнуты договоренности в Минске. А 
когда начинают выдвигать какие-то схемы, 
это вызывает подозрения, что хотят разва-
лить минские соглашения».

Между тем опрошенные 
”
Ъ“ эксперты вы-

сказались за ввод на Украину миротворцев, 
однако признали: договориться об их ман-
дате и зоне ответственности будет непро-
сто. «Присутствие миротворцев под эгидой 
ООН — единственное средство покончить 
с войной в Донбассе. Пакетное соглашение 

”
Минск-2“, достигнутое в столице Белорус-

сии, не включало миротворцев ООН только 
по одной причине: Петр Порошенко тогда 
был категорически против. А проводить мис-
сию по принуждению к миру без согласия Ки-
ева (в арсенале ООН есть и такой вариант) не 
готов Евросоюз»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт Фон-

да Анатолия Собчака Сергей Станкевич. По 
словам господина Станкевича, «после дебаль-
цевской катастрофы позиция Украины изме-
нилась: теперь Киев призывает ООН осущест-
вить военно-полицейскую операцию».

«Использование миротворцев ООН не от-
меняет, а дополняет и укрепляет соглаше-
ние 

”
Минск-2“. В этом тексте пока предус-

мотрено только разведение крупнокалибер-
ной артиллерии. Ввод миротворцев обеспе-
чит физическое разделение противоборст-
вующих сил, создание демилитаризованной 
буферной зоны и ее патрулирование»,— по-
яснил 

”
Ъ“ Сергей Станкевич.

«Формально предложение о вводе ми-
ротворческого контингента в Донбасс мож-
но считать отходом от минских соглашений. 
Тем не менее первая реакция Москвы связа-
на скорее не с желанием отбросить эту идею с 
порога, а с недосказанностью, возникающей 
по поводу этой инициативы»,— заявил 

”
Ъ“ ге-

неральный директор Российского совета по 
международным делам Андрей Кортунов.

«Первый вопрос: под каким флагом бу-
дут находиться на Украине миротворцы — 
под флагом ЕС, ООН или ОБСЕ. Миротворцы 
с мандатом Евросоюза будут неприемлемы 
для России, не считающей ЕС беспристраст-
ным игроком. Второй вопрос: на какую тер-
риторию будет распространяться мандат 
миротворцев? Если они будут размещены 
на линии размежевания, в буферной зоне, 
такой вариант может быть выгоден России. 
Если же будет предпринята попытка разме-
стить миротворцев также на российско-укра-
инской границе, эта идея может вызвать не-
приятие Москвы, не желающей, чтобы гра-
ница стала непреодолимым препятствием 
для взаимодействия с ДНР и ЛНР»,— считает 
Андрей Кортунов.

Сергей Строкань, Елена Черненко; 
Янина Соколовская, Киев

Войну ограничат контингентом
О вводе международных миротворцев в Донбасс заговорили всерьез

Как стало известно ”Ъ“, руководст-
во «Справедливой России» может ини-
циировать отставку депутата Госдумы 
всех созывов Оксаны Дмитриевой с по-
ста главы петербургского отделения пар-
тии. По словам источника ”Ъ“ в партии, 
ее могут заменить на впервые избран-
ного в Госдуму в 2011 году Олега Нило-
ва. В партийном отделении надеются, 
что это не приведет к расколу в партии.

О возможности замены главы отделения 
в Санкт-Петербурге заявил 

”
Ъ“ источник в ру-

ководстве «Справедливой России». Сейчас от-
делением руководит заместитель руководи-
теля фракции «Справедливой России» и пер-
вый зампред комитета по бюджету и нало-
гам в Госдуме Оксана Дмитриева. По словам 
источника 

”
Ъ“, заменить ее могут на экс-депу-

тата заксобрания Петербурга, а сейчас — зам-
преда фракции «Справедливой России» в Гос-
думе Олега Нилова. Собеседник 

”
Ъ“ уверяет, 

что взамен Сергей Миронов хочет предоста-
вить Оксане Дмитриевой больше возможно-
стей для работы на федеральном уровне, в том 
числе «рекомендовать ее как партийного кан-
дидата в правительство».

Избрание лидера отделения в плановом 
порядке должно пройти на партконференции 
4 марта. Кандидатуру должен представить 
президиум центрального совета партии. Как 

заявила 
”
Ъ“ сама Оксана Дмитриева, «расклад 

сил в отделении отражается в письме бюро пе-
тербургского отделения» о ее поддержке, ко-
торое было направлено руководству партии в 
начале февраля. За это время, говорят справо-
россы, в отделении провела проверку контр-
ольно-ревизионная служба партии под руко-
водством недавно получившего мандат депу-
тата Госдумы Олега Финько. Оксана Дмитрие-
ва утверждает, что серьезных нарушений за-
фиксировано не было.

Тем не менее 18 февраля, по словам собе-
седников 

”
Ъ“ в региональном отделении, о 

возможных кадровых перестановках предсе-
датель партии и лидер думской фракции Сер-
гей Миронов сообщил руководству фракции 
«Справедливой России» в заксобрании Санкт-
Петербурга.

Глава фракции справороссов в заксобра-
нии города Алексей Ковалев заявил 

”
Ъ“, что 

на встрече «обсуждались все вопросы, вклю-
чая сотрудничество с 

”
Объединенным народ-

ным фронтом“», а возможность кадровых пе-
рестановок комментировать отказался. При 
этом он не исключил, что конференция мо-
жет быть отложена, если федеральное руко-
водство вовремя не определится с кандида-
турой. «Надеюсь, что все участники, включая 
Оксану Дмитриеву, договорятся, кто где бу-
дет работать. Никому не нужны скандалы»,— 

сказал 
”
Ъ“ господин Ковалев. Он напомнил, 

что по уставу в случае несогласия с рекомен-
дованной федеральным руководством канди-
датурой региональное отделение может быть 
распущено. В случае внутрипартийного кон-
фликта «Справедливую Россию» в городе ждет 
«судьба 

”
Яблока“» (в 2012 году петербургское 

отделение партии было фактически распуще-
но, а половина фракции «Яблока» в заксобра-
нии во главе с бывшим региональным лиде-
ром партии Максимом Резником перешла в 
«Гражданскую платформу»).

Правда, по словам экспертов, решение ру-
ководства может объясняться не столько вну-
трипартийным конфликтом, сколько невоз-
можностью урегулировать отношения между 
губернатором Георгием Полтавченко и госпо-
жой Дмитриевой, которую не допустили до гу-
бернаторских выборов в сентябре 2014 года.

Отметим, что выходцем из Санкт-Петер-
бурга является сам Сергей Миронов. А город-
ское отделение считается одним из ключе-
вых для «Справедливой России». На выборах 
в Госдуму в декабре 2011 года партия набра-
ла здесь 23,7% голосов (средний результат по 
стране был 13,24%). А на выборах в заксобра-
ние в марте 2012 года партия набрала 23,08%, 
став второй партией после «Единой России».

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Оксану Дмитриеву убирают из Петербурга
Руководство партии может инициировать ее отставку с поста главы отделения

Ответственно подошла к делу Федераль-
ная антимонопольная служба: в числе ее 
идей — создание «стандарта развития кон-
куренции» для регионов, расширение тор-
говли за рубли нефтью ВСТО (отдельные но-
вые биржевые контракты) и Urals. ФАС един-
ственным из ведомств вспоминает о предсе-
дательстве РФ в BRICS в 2015 году, предлагая 
внести в ОНДП выработку механизма коор-
динации их экономик.

Наиболее технологичным среди предло-
жений выглядит комплекс идей Федеральной 
службы по тарифам, в том числе — введение 
до 2018 года механизма «предельных тари-
фов», ряда изменений в политике транспорт-
ного ценообразования, впрочем, ФСТ не рас-
крывает их подробно. Также подробно прора-
ботанные идеи Минтруда в основном сформу-
лированы в расчете на будущую дискуссию по 
пенсионной системе (см. 

”
Ъ“ от 18 февраля).

Значительная часть министерств и ве-
домств Белого дома заняла выжидательную 
позицию по ОНДП до появления обоснован-
ных предположений о бюджетных ограниче-
ниях на новые идеи. Так, Минобрнауки пред-
ложило изъять из действующих ОНДП обяза-
тельство тратить к 2016 году 1,9% ВВП на под-
держку науки, а также довести с 40% до 55% 
число выпускников вузов, поступающих на 
работу по специальности. В целом же основ-
ная мысль ведомств, в отличие от идей Мин-
фина — сделать более неопределенными и 
туманными обязывающие положения ОНДП.

Многие ведомства в принципе не предпо-
лагают учета изменений в социальной и эко-
номической реальности. Так, главное управ-
ление спецпрограмм президента (ГУСП) напо-
минает правительству о президентских «май-
ских» указах и, считая их неотмененными, 
предлагает расширить на свой гражданский 
персонал повышение зарплат врачам и учите-
лям. Минздрав, отметим, также не считает, что 
«майские указы» приостановлены. МВД пред-
лагает занести в ОНДП «в условиях ограничен-
ности ресурсов» свое обязательство сокращать 
«номенклатурный ряд» госзакупок «дублиро-
ванных, устаревших и утративших актуаль-
ность (невостребованных) ресурсов». Кроме 
того, полицейское ведомство просит подтвер-
дить индексацию ведомственных пенсий «не 
менее чем на 2% сверх уровня инфляции» (на-
помним, Минфин обсуждает идею отказа ин-
дексации их в 2015 году и по уровню инфля-
ции тоже). Минкомсвязь предлагает увели-
чить к 2018 году долю граждан, получающих 
госуслуги в электронной форме, до 70%. Рос-
связь считает следующие четыре года луч-
шим временем для создания «интегрирован-
ной сети связи для нужд обороны, безопасно-
сти государства и обеспечения правопорядка» 
(ИСС). Минюст же видит одной из ключевых 
задач Белого дома создание Единой электрон-
ной системы принудительного исполнения.

Ряд идей, предложенных к включению в 
ОНДП, довольно локальны. Так, конкретные 
идеи Минкавказа для всего Северного Кавка-
за — это лишь ускоренное развитие курорта 
в Кавминводах и Тырныаузского ГОКа. Все но-
вое, что интересует ФТС в ОНДП — обязатель-
ство сократить к 2018 году до двух часов тамо-
женное оформление товаров, не вызываю-
щих у таможни подозрений. К довольно под-
робным планам Минприроды по экологиче-
ской реформе, предложенным к внесению в 
ОНДП, приложено предложение срочной ре-
конструкции комплекса «Восток» в Антаркти-
де мощностью в 15 человек и стоимостью бо-
лее 2,2 млрд руб. до 2020 года. Росатом пред-
лагает внести в ОНДП обязательство разрабо-
тать «к 2017 году не менее 17 новых ядерных 
технологий, соответствующих мировому 
уровню или превосходящих его» (список бу-
дущих открытий не приводится). В числе под-
робных предложений Минвостока, в основ-
ном посвященных «территориям опережаю-
щего развития», есть обращение к правитель-
ству — объявить одним из основных направ-
лений деятельности Белого дома до 2018 го-
да «развитие российской части острова Боль-
шой Уссурийский», а также обязательство об-
ращать внимание на то, что в Японии в 2014 
году «поступили в продажу первые в мире се-
рийные автомобили, работающие на водо-
родных топливных ячейках», а в 2015 году 
их начнут продавать в США и Европе (меры 
реагирования правительства РФ на послед-
ний факт в ОНДП внести не предложено). Ро-
скомнадзор считает, что правительство долж-
но объявить одной из своих ключевых задач 
до 2018 года отмену лицензирования копий 
аудио- и компьютерных CD- и DVD-дисков и 
компьютерных программ, поскольку в этом 
лицензировании уже не просматривается не-
обходимости.

Наконец, все, что нужно от Белого дома 
ФСКН,— просто проведение заседаний пра-
вительственной комиссии по разработке и ре-
ализации антинаркотических программ «не 
реже чем два раза в год». Это самая краткая и 
конкретная антикризисная инициатива для 
ОНДП из имеющихся в распоряжении 

”
Ъ“.

Будущий способ разработки единой сред-
несрочной антикризисной программы из 
большей части остальных инициатив не 
просматривается. Впрочем, МВД в своих 
предложениях по ОНДП напоминает: у Бело-
го дома есть действующий стратегический 
документ — это «Стратегия-2020». Напом-
ним, эта стратегия разработана в 2005–2007 
годах и принята осенью 2008 года с пока не 
исполненным обещанием актуализовать ее 
к кризисным реалиям 2008–2009 годов. Но-
вые основные направления деятельности 
правительства на 2015–2018 годы действи-
тельно не должны противоречить докумен-
ту, пока он не отменен или не исправлен.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Антикризисные химеры

Как стало известно ”Ъ“, Минфин отказал-
ся согласовать на пост председателя ко-
митета финансов Санкт-Петербурга быв-
шего советника губернатора 27-летнего 
юриста Алексея Корабельникова из-за 
отсутствия у него трехлетнего стажа ра-
боты на руководящих должностях. Пра-
вительство РФ не позволяет назначать 
руководителя финансового органа субъ-
екта РФ без положительного заключения 
Минфина. Георгий Полтавченко нарушил 
это требование и теперь будет вынужден 
освободить подчиненного от должности.

«Согласовать кандидатуру Алексея Кора-
бельникова в связи с отсутствием стажа (ме-
нее трех лет работы на руководящих долж-
ностях) не представляется возможным»,— 
сообщила вчера 

”
Ъ“ директор департамен-

та межбюджетных отношений Минфина Ла-
риса Ерошкина. Решение Минфина приня-
то по итогам проведенной проверки соот-
ветствия кандидата на пост главы комите-
та финансов Санкт-Петербурга, отвечающе-
го за формирование и исполнение бюдже-
та с объемом расходов около 500 млрд руб. 
и дефицитом почти 55 млрд руб. Заседание 
спецкомиссии Минфина было запланиро-
вано на 18 февраля, однако Георгий Полтав-
ченко еще 10 февраля назначил своего совет-
ника, проработавшего полгода в Смольном, 
на руководящий пост, а в минувший втор-
ник официально представил господина Ко-
рабельникова на заседании правительства.

Согласно постановлению правительст-
ва РФ 2006 года №608, руководитель главно-
го финансового органа субъекта РФ должен, в 
частности, иметь трехлетний стаж работы на 

руководящих должностях. При этом провер-
ку документов кандидата и собеседование с 
ним должен проводить Минфин, и только по-
сле получения от него «положительного за-
ключения региональные власти вправе на-
значить главного финансиста». Такой порядок 
предусмотрен и специальным постановлени-
ем правительства Санкт-Петербурга в 2007 го-
ду. В Минфине отмечали, что другие субъекты 
РФ таких нарушений до сих пор не допускали.

Алексей Корабельников до прихода в 
Смольный с 2008 года трудился в консал-
тинговой фирме «Эрнст и Янг». Работал «ру-
ководителем налоговой и юридической пра-
ктики» компании в Уральском федеральном 
округе с января 2012 года по июль 2014 го-
да (то есть 2,5 года вместо трех), после чего 
стал советником господина Полтавченко 
(эта должность на госслужбе относится к ка-
тегории помощника). В компании «Эрнст и 
Янг» 

”
Ъ“ подтвердили, что «на позицию ме-

неджера» их бывший сотрудник был назна-
чен лишь в 2012 году. 

Как сообщал 
”
Ъ“, скандал вокруг назначе-

ния чиновника разгорелся 16 февраля, ког-
да депутат заксобрания Максим Резник уве-
домил прокурора города Сергея Литвиненко, 
что городским бюджетом с 10 февраля управ-
ляет «неправомочное должностное лицо», что 
создает предпосылки к «незаконному расхо-
дованию городской казны». «Минфин вернул 
ситуацию в правовое поле, и теперь губерна-
тор должен освободить главу комитета финан-
сов от должности»,— удовлетворен депутат.

Представители Смольного вчера не отве-
тили на звонки 

”
Ъ“.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Георгию Полтавченко 
отказали в финансисте
Минфин не утвердил кандидатуру  
Алексея Корабельникова

«Голубые каски» могут стать загради-
тельным барьером на пути эскалации 
конфликта на юго-востоке Украины  
ФОТО AP
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новости

”Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела в отношении из-
вестного адвоката Мурада Муса-
ева и двух бывших присяжных за-
седателей. По версии СКР, с их 
помощью за 6 млн руб. он пытался 
склонить всю коллегию к вынесе-
нию оправдательного вердикта по 
делу уроженца Чечни Юсупа Те-
мерханова, обвиняемого в убий-
стве полковника Буданова.

По мнению следствия, защищая 
своего клиента Юсупа Темерханова, 
обвиняемого в убийстве полковника 
Буданова, на заседаниях Мосгорсуда 
в 2012–2013 годах, Мурад Мусаев ак-
тивно использовал неюридические 
методы. 5 декабря 2012 года, букваль-
но через неделю после формирова-
ния коллегии присяжных, заседатель 
Виталий Пронин оказался в офисе го-
сподина Мусаева на Большой Никит-
ской улице. Там адвокат и присяж-
ный, по данным последнего, дого-
ворились о «совместных действиях», 
направленных на получение оправ-
дательного вердикта. Затем господин 
Пронин привлек к делу присяжных 
Диану Ломоносову и Елену Фоломе-
еву, которые согласились склонить 
своих коллег к оправданию Юсупа 
Темерханова. Для этого участники 
группы по указанию адвоката Муса-
ева довели до других присяжных все 
аргументы защиты, в том числе и не 
принятые судом, а кроме того, сфор-
мировали у заседателей негативное 
отношение к доводам обвинения.

Работа в совещательной комнате, 
как полагает следствие, велась с помо-
щью «просьб, уговоров и угроз». В част-
ности, госпожа Фоломеева сообщила 
коллегам, что им в первую очередь сле-
дует думать не о процессе, а о судьбе 
своих близких, с которыми могут рас-

правиться «влиятельные и мститель-
ные» друзья подсудимого. А тех заседа-
телей, которые не реагировали на все 
эти действия, трое подручных защит-
ника Мусаева принуждали к выходу 
из коллегии по болезни, семейным об-
стоятельствам или под любыми други-
ми надуманными предлогами.

Координирующий действия двух 
дам господин Пронин предоставил 
заказчику сводную таблицу, в кото-
рой указывались не поддавшиеся 
агитации члены коллегии. Напротив 
каждого из них господин Пронин ука-
зал собранные им сведения о возмож-
ных «материальных и нематериаль-
ных» пожеланиях несогласных.

30 декабря 2012 года адвокат пе-
редал присяжному Пронину 100 тыс. 
руб. на расходы, пообещав еще 6 млн 
руб. за оправдание господина Темер-
ханова.

Однако 28 января 2013 года пред-
седательствующий судья отстранил 
от участия в процессе Диану Ломоно-
сову, а еще через две недели была рас-
пущена и вся подозрительная колле-
гия. Обвинительный вердикт по делу 
господина Темерханова в итоге выне-
сли заседатели другого состава. На его 
основании подсудимому назначили 
15 лет колонии строгого режима. 

Между тем деятельность защитни-
ка Мусаева и двух его помощников 
была вскрыта следствием. Защитни-
ка в итоге обвинили по ч. 1 ст. 294 УК 
РФ (воспрепятствование осуществле-
нию правосудия). Присяжные, совер-
шившие аналогичные действия, но с 
использованием своего служебного 
положения, были обвинены по ч. 3 
той же статьи.

Дело госпожи Фоломеевой, при-
знавшей свою вину, следствие пре-
кратило по амнистии. Адвокат Муса-

ев, которому грозило два года заклю-
чения, на предварительных слушани-
ях Преображенского райсуда ходатай-
ствовал о прекращении его уголовно-
го преследования в связи с истечени-
ем срока давности, что является нереа-
билитирующим обстоятельством. Суд 
удовлетворил его просьбу. Дело экс-
присяжных Пронина и Ломоносовой 
суд начнет рассматривать по существу 
3 марта, так как инкриминируемая им 
ч. 3 ст. 294 УК уже не относится к кате-
гории нетяжких преступлений.

При этом отметим, что поступив-
шее в Преображенский райсуд дело 
было выделено из другого дела — о 
подкупе двух свидетелей в целях дачи 
ими ложных показаний в составе ор-
ганизованной группы (ч. 4 ст. 309), по 
которому подозреваемыми проходят 
тот же адвокат Мусаев и его коллега Да-
рья Тренина. По версии следствия, на 
этот раз они пытались за вознаграж-
дение убедить свидетеля дать показа-
ния в пользу подсудимого Темерхано-
ва. Расследование дела продолжается.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Мурад 

Мусаев, свою вину он не признает, 
считая незаконным само возбужде-
ние уголовного дела. На прекраще-
ние же уголовного преследования, по 
его словам, он согласился лишь пото-
му, что не считает возможным тратить 
время на защиту себя самого в то вре-
мя, когда в нем нуждаются клиенты. 
Впрочем, по итогам разбирательства 
в адрес адвокатской палаты Москвы 
может быть направлено представле-
ние о лишении его адвокатского ста-
туса. Однако коллеги, скорее всего, 
поддержат господина Мусаева. Во вся-
ком случае, на стадии предваритель-
ного слушания его бесплатно защи-
щали 90 столичных адвокатов.

Сергей Машкин

Оправдание убийцы полковника 
Буданова оценили в шесть миллионов
Адвокат подсудимого Мурад Мусаев попал сразу в два дела

Сегодня Госдума рассмотрит 
в первом чтении поправки к  
Уголовному кодексу (УК) РФ, 
которые вводят уголовную от-
ветственность за заключение 
фиктивных браков. Речь идет 
об иностранцах, которые офор-
мляют брачный союз ради полу-
чения разрешения на временное 
проживание или гражданства РФ. 
Если инициативу одобрят, нару-
шителям будет грозить до трех 
лет лишения свободы. Авторы  
законопроекта, депутаты заксо-
брания Калужской области, от-
мечают, что введение подобной 
нормы соответствует междуна-
родному опыту: санкции за фик-
тивные браки есть, к примеру, 
в США и ряде европейских стран.

Калужские депутаты предлагают 
дополнить УК РФ новой статьей 322.2 
«Незаконное получение разрешения 
на временное проживание в РФ, граж-
данства РФ». Заключение фиктивного 
брака в этих целях, согласно инициа-
тиве региональных депутатов, будет 
караться либо штрафом от 100 тыс. до 
300 тыс. руб., либо принудительными 
работами на срок до трех лет, либо ли-
шением свободы — тоже до трех лет. 
Сейчас вопросы заключения фиктив-
ных браков отнесены к гражданским 
правоотношениям.

Как сказано в пояснительной за-
писке к документу, иностранцы за-
ключают фиктивные браки прежде 
всего потому, что это дает им право 
на получение разрешения на времен-
ное проживание без учета утверждае-
мой правительством России квоты на 
предоставление подобного рода раз-
решительных документов. Соответ-
ствующая норма отражена в законе 
«О правовом положении иностран-
ных граждан в РФ». Иностранцы, ко-
торые хотят получить вид на житель-
ство, зачастую сталкиваются с труд-
ностями: если региональные власти 
уже исчерпали квоты на выдачу РВП 
(разрешений на временное прожива-
ние), то соискателю откажут.

В законопроекте не указан меха-
низм привлечения к уголовной от-
ветственности за оформление фик-
тивных браков. Признать это может 
только суд, напомнил 

”
Ъ“ адвокат 

коллегии «Князев и партнеры» Ан-
тон Лелявский. По его словам, как 
правило, заявление в суд с требо-
ванием признать брак фиктивным 

подает один из супругов, «напри-
мер, из-за несоблюдения партнером 
договоренностей или в связи с пре-
тензией фиктивного супруга на иму-
щество». Часто в суд обращаются род-
ственники скончавшегося члена се-
мьи, которые сочли, что его брак был 
заключен фиктивно.

Спрос на фиктивные браки доста-
точно высок, утверждают авторы за-
конопроекта. Согласно приведен-
ной ими статистике, с 2010 по 2013 
год по искам прокуроров в Калуж-
ской области аннулированы 32 бра-
ка, заключенные гражданами РФ с 
приезжими из Таджикистана, Азер-
байджана, Армении, с Украины без 
цели создания семьи и за денежное 
вознаграждение. В интернете мож-
но найти большое количество ресур-
сов, специализирующихся на предо-
ставлении таких услуг. Цены варьи-
руются от нескольких тысяч рублей 
до нескольких десятков тысяч.

Авторы законопроекта указыва-
ют, что введение уголовной ответст-
венности за оформление фиктивно-
го брака соответствует международ-
ной практике. Аналогичные нормы 
существуют, к примеру, в США, Гер-
мании, Бельгии и Великобритании 
(см. справку).

В Генпрокуратуре 
”
Ъ“ не смогли 

оперативно прокомментировать за-
конодательную инициативу. В проку-
ратуре Москвы 

”
Ъ“ отметили, что «ре-

гулировать пробелы в законодатель-
стве, которыми пользуются недобро-
совестные приезжие, необходимо». 

Руководитель фонда «Миграция 
XXI век» Вячеслав Поставнин считает, 
что проблема фиктивных браков как 
инструмента легализации иностран-
цев в РФ преувеличена. «Эту форму 
легализации иностранцы использу-
ют в самом последнем случае,— зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт.— А пользуются ею 

только потому, что существующие 
инструменты легализации неэффек-
тивны. Надо не новые уголовные ста-
тьи придумывать, а, к примеру, уве-
личить квоты на получение РВП, что-
бы люди могли легализоваться».

Законопроект о введении уго-
ловной ответственности за фиктив-
ные браки поддержали члены коми-
тета Госдумы по гражданскому, уго-
ловному, арбитражному и процес-
суальному законодательству. Один 
из них, единоросс Рафаэль Мардан-
шин, заявил 

”
Ъ“, что законопроект 

может быть принят в первом чте-
нии уже сегодня.

Вячеслав Козлов

От жены и от тюрьмы не зарекайся
За фиктивные браки дадут реальные сроки

Вчера зампред Верховного су-
да (ВС) РФ Владимир Давыдов в 
рамках круглого стола «Перспек-
тивы формирования суда присяж-
ных в РФ» представил предложе-
ния ВС по реформированию суда 
присяжных. Такое поручение ра-
нее давал президент Владимир 
Путин. Среди предложений ВС — 
рассмотреть возможность воз-
вращения института народных 
судебных заседателей и распро-
странения участия присяжных 
заседателей в делах на уровень 
районных судов.

Круглый стол был организован 
ВС и Российским государственным 
университетом правосудия. Напом-
ним, Владимир Путин после де-
кабрьской встречи с президентским 
Советом по правам человека (СПЧ) 
поручил ВС совместно с СПЧ, адми-
нистрацией президента, правитель-
ством и Генпрокуратурой до 30 мар-
та подготовить предложения по ре-
формированию института присяж-
ных заседателей (см. 

”
Ъ“ от 23 янва-

ря). Напомним, сужение компетен-
ции присяжных заседателей нача-
лось в 2008 году: из их ведения вы-
вели дела о терактах, насильствен-
ном захвате власти, массовых беспо-
рядках, шпионаже, а в 2012 году их 
отстранили от рассмотрения дел по 
тяжким преступлениям (если вменя-
емые статьи не предусматривают на-
казание свыше 20 лет).

Как говорил Вячеслав Лебедев, по 
итогам круглого стола «с учетом мне-
ния всех сторон будут подготовлены 
предложения президенту» (см. 

”
Ъ“ 

от 10 февраля). В целом, сообщал он, 
ВС поддерживает идею расширения 
компетенции суда присяжных. Вче-
ра зампред ВС Владимир Давыдов 

сообщил, что ВС предлагает создать 
«возможность рассмотрения дел о 
некоторых тяжких и особо тяжких 
преступлениях в составе професси-
онального судьи и двух народных су-
дебных заседателей».

Как пояснил 
”
Ъ“ глава комите-

та Госдумы по уголовному и процес-
суальному законодательству Павел 
Крашенинников («Единая Россия»), 
институт народных заседателей «су-
ществовал в советское время, они 
рассматривали как уголовные, так 
и гражданские дела». «Заседание су-
да проходило втроем — профессио-
нальный судья и два народных засе-
дателя, которые имели право голо-
са как судьи и право квалифициро-
вать деяние (окончательно они ис-
чезли из законодательства в 2000 го-
ду.— 

”
Ъ“)»,— рассказал он. Глава ко-

митета Совета федерации (СФ) по 
конституционному законодатель-
ству Андрей Клишас положительно 
оценил советский опыт работы на-
родных заседателей. «Положения 32-
й статьи Конституции о том, что гра-
ждане имеют право на участие в пра-
восудии, воспринимается как неко-
торая пустая декларация,— отметил 
он.— Эта норма должна быть напол-
нена реальным содержанием». Глава 
СПЧ Михаил Федотов идею в целом 
одобрил, но указал, что суд с народ-
ными заседателями должен не «кон-
курировать» с судом присяжных, а 
«дополнять» его. Судья Конституци-
онного суда в отставке Тамара Мор-
щакова, говоря о «негативном опы-
те», указала на «оперативное сопро-
вождение судов присяжных» в РФ. 
«Непроцессуально воздействовать 
на двух шеффенов (судебные засе-
датели.— 

”
Ъ“) не гораздо ли проще, 

чем на присяжных?» — заявила она.

Господин Крашенинников под-
черкивает, что «идея с возвращени-
ем народных заседателей периоди-
чески поднимается», однако он яв-
ляется сторонником реформирова-
ния института суда присяжных — в 
частности, через расширение спи-
ска подсудных им дел. Также при-
ветствует единоросс и распростра-
нение присяжных на уровень рай-
судов (сейчас с их участием рассма-
триваются только дела, подсудные 
ВС республики, краевому или обл-
суду), однако добавляет, что «при-
дется решать массу вопросов, на-
пример с помещением для заседа-
ний суда, что в условиях кризиса не 
так просто».

В случае расширения подсудных 
присяжным дел, отметил господин 
Давыдов, возможно «сократить чи-
сло присяжных заседателей в об-
ластных и равных им судах до се-
ми» (сейчас их 12), а также предус-
мотреть участие пяти присяжных 
«для рассмотрения дел об особо тяж-
ких преступлениях в районных су-
дах». Зампред комитета по консти-
туционному законодательству в СФ 
Константин Добрынин считает, что 
«важно не количество, а принцип 
отбора». «Никто ведь не хочет идти в 
присяжные — их нужно защищать, 
с тем чтобы на них было невозмож-
но оказывать давление»,— говорит 
он. Что касается претензий к тому, 
что присяжные выносят слишком 
много оправдательных пригово-
ров, то, отмечает сенатор, они «ви-
дят огрехи следствия и не готовы за-
крывать на них глаза, поэтому здесь 
вопросы, прежде всего, к предвари-
тельному следствию».

Таисия Бекбулатова,  
Софья Самохина

Заседатели станут более народными
Коллегиям присяжных расширяют компетенцию,  
сокращают численность и предлагают альтернативу

Как стало известно ”Ъ“, гендирек-
тор ООО «НПО ”Мостовик“» Олег 
Шишов признал свою причаст-
ность к хищениям 1,9 млрд руб. 
при строительстве океанариума 
во Владивостоке, заключив досу-
дебное соглашение о сотрудниче-
стве с Генпрокуратурой. В рамках 
сделки он дал показания на вто-
рого фигуранта громкого уголов-
ного дела — руководителя ФГУП 
«Дирекция по строительству в 
Дальневосточном федеральном 
округе» Андрея Поплавского. По-
следний считает, что океанари-
ум, который должны были ввести 
в эксплуатацию еще три года на-
зад, до сих пор не достроили ис-
ключительно из-за ошибок, допу-
щенных господином Шишовым.

По данным 
”
Ъ“, ходатайство о за-

ключении досудебного соглашения 
о сотрудничестве адвокаты главы 
«Мостовика» направили следовате-
лям ГСУ СКР еще в декабре прошло-
го года. Следствие с предложением 
согласилось, а на днях сделку утвер-
дил один из заместителей генпроку-
рора. В рамках соглашения Олег Ши-
шов полностью признал свою вину 
в деле о хищении средств, выделен-
ных на строительство океанариума, 
взяв на себя обязательства по изобли-
чению соучастников преступления. 
Ими являются руководитель ФГУП 
«Дирекция по строительству в Даль-
невосточном федеральном округе» 
управделами президента (выступает 
заказчиком строительства океанари-
ума) Андрей Поплавский и «не уста-
новленные следствием лица». Благо-
даря подобному сотрудничеству об-
виняемый не сможет избежать уго-
ловного преследования, но может 
рассчитывать на рассмотрение свое-
го дела в особом порядке, что гаран-
тирует ему минимальный срок.

Тем более что помимо владиво-
стокского дела господин Шишов 
проходит еще по трем делам, возбу-
жденным следственным управлени-
ем СКР по Омской области. Оно обви-
няет его в мошенничестве при строи-
тельстве трассы в Омска (ч. 3 ст. 159.4 
УК РФ), неуплате налогов на сумму 
свыше 1 млрд руб. (ч. 2 ст. 199 УК РФ) и 
невыплате 525 тыс. руб. зарплаты ра-
бочим (ч. 3 ст. 145.1 УК РФ).

Адвокат господина Шишова 
Александр Редькин заявил 

”
Ъ“, что 

не может ни подтвердить, ни опро-
вергнуть информацию о сделке, со-
славшись на данную им подписку о 
неразглашении данных предвари-
тельного следствия. В свою очередь, 
представители защиты господина 
Поплавского узнали о сделке из вы-
ступления прокурора на заседании 
Мосгорсуда, отклонившего жалобу 
адвокатов на его арест.

По версии следствия, Олег Шишов 
с ведома Андрея Поплавского заклю-

чил фиктивные субподрядные дого-
воры с компаниями «Косандра», «Ги-
дротекс», «Стэк-ДВ» и рядом других, 
которые не участвовали в строитель-
стве океанариума и вообще не имели 
производственных мощностей. По-
чти 2 млрд руб., полученные ими, бы-
ли обналичены и похищены, а океа-
нариум, который должны были воз-
вести к саммиту АТЭС в 2012 году, до 
сих пор не построен.

В ноябре прошлого года в ходе ви-
зита во Владивосток президент РФ 
Владимир Путин посетил строящий-
ся океанариум и оказался, как утвер-
ждают очевидцы, крайне недоволен 
увиденным. Вскоре после этого было 
возбуждено уголовное дело и прове-
дены аресты подозреваемых.

В свою очередь, адвокат господи-
на Поплавского Павел Новосельцев 
заявил 

”
Ъ“, что его клиент пока толь-

ко подозревается в причастности к 
хищению около 2 млрд руб., обви-
нение же ему предъявлено в другом 
мошенничестве — незаконном об-
наличивании через ту же фирму «Ко-

сандра» 40 млн руб. Своей вины го-
сподин Поплавский категорически 
не признает.

Как утверждает адвокат, пробле-
мы с «Мостовиком» у ФГУПа возни-
кли в конце 2013 года, когда НПО пе-
ребросило основные силы со стройки 
во Владивостоке на срочную доделку 
олимпийских объектов в Сочи. Одна-
ко, считает господин Новосельцев, 
это обстоятельство не снимает вины с 
господина Шишова, который на стро-
ительстве океанариума побывал все-
го несколько раз, оставив все вопросы 
в ведении одного из своих заместите-
лей. Якобы тот и предложил привлечь 
к работам компании, оказавшиеся, по 
версии следствия, фиктивными.

По данным защиты, господи-
ну Поплавскому также предлагали 
пойти на сделку со следствием, но 
он категорически отказался, заявив, 
что «располагает только информаци-
ей о неудачах в хозяйственной дея-
тельности Шишова как руководите-
ля 

”
Мостовика“, которая может по-

тянуть лишь на арбитражные спо-
ры, но вряд ли может быть оценена 
как преступление».

Юрий Стержнев

Гендиректор «Мостовика»  
заключил свою главную сделку
Следствие получило показания  
по делу о хищениях при строительстве океанариума

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
К А К  Н А К А З Ы В А Ю Т  З А  Ф И К Т И В Н Ы Е 
Б Р А К И  З А  Р У Б Е Ж О М

В законодательстве США есть понятие «брачное мошенничество», под которым понимается 
заключение фиктивного брака с целью получения постоянного вида на жительство. Их вы-
явлением занимается Служба гражданства и иммиграции США (USCIS), Иммиграционная 
и таможенная полиция США (ICE) и другие структуры. Подозрительных супругов могут вызвать 
на раздельные интервью, потребовать предоставить какие-либо вещественные доказатель-
ства. Преступление грозит заключением до пяти лет тюрьмы и штрафом до $250 тыс. как 
для гражданина США, так и для иностранца.
В Австрии гражданин страны или лицо, обладающее постоянным видом на жительство, 
заключившее фиктивный брак с иностранцем, наказывается штрафом до 360 дневных 
заработков. Точную сумму устанавливает суд. Если подозреваемый пошел на преступление 
за вознаграждение, то ему грозит тюремное заключение до одного года. Тот, кто занимается 
организацией фиктивных браков, наказывается тюремным сроком до трех лет. Иностранца 
привлекают к ответственности как соучастника (наказание определяется судом). Плюс ему 
грозит запрет на въезд в страну на срок от 18 месяцев до пяти лет.
В Португалии фиктивный брак с целью легализации в стране также является наказуемым 
для обеих сторон. Нарушителям грозит тюремный срок от года до четырех лет, организато-
рам брачных афер — до пяти лет. Оговаривается, что попытка вступления в такой брак также 
наказуема (сроки не указаны).
В Бельгии правила были ужесточены в 2013 году. Теперь официальные органы могут 
отложить регистрацию брака, если он имеет признаки фиктивности. Вступившим в фиктивный 
брак грозит от месяца до трех лет тюрьмы и штраф от €50 до €250. К тому же иностранцу,  
попытавшемуся таким образом получить гражданство, может быть запрещено въезжать 
в страну на срок до пяти лет. Для лица, принудившего другого к заключению фиктивного  
брака, наказание составляет до пяти лет лишения свободы и штраф от €250 до €5 тыс. 
Ольга Шкуренко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет полномочный представитель прави-
тельства РФ в высших судебных инстанциях Михаил 
Барщевский:
— Дорогой Генрих Павлович! С огромным удовольстви-
ем поздравляю вас, вы великий адвокат, а ваши жизне-
любие, умение наслаждаться каждым днем, быть люби-
мым и любить всегда были для меня недосягаемым при-

мером. До сих пор с гордостью хвастаюсь тем, что 35 лет 
назад вы были моим учителем. В самых точных выраже-
ниях вы смогли объяснить суть и благородство задач ад-
воката по уголовным делам. Уверен, что не один я связы-
ваю свои юридические успехи с вашей школой. Будьте 
здоровы. Вы нам очень нужны.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 84 года адвокату 
Генриху Падве

Олег Шишов теперь может рас-
считывать на мягкое наказание
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— В Москве распространено мнение 
о расколе в рядах ЕС: между теми, кто 
придерживается самых жестких пози-
ций в отношении России, и теми, кто 
пытается им противостоять. Согласны 
ли вы с такой трактовкой?
— Ситуация еще хуже. Есть те, кто считает, что 
Россию надо изолировать от экономических 
отношений с Европой. Они ставят вопрос та-
ким образом, что надо выбрать между евро-
пейским единством и Россией. Но на плохой 
вопрос можно дать только плохой ответ. В та-
ких случаях надо отвергать сам вопрос. Мы же 
думаем о том, как наилучшим образом нала-
дить контакты между ЕС и Россией. Это здра-
вое обсуждение здравого вопроса.

Какой именно вопрос Европа в итоге при-
мет в качестве своего, имеет куда большее 
значение для Европы, чем для России. Ког-
да мы, европейцы, определимся по вопросу 
сотрудничества с Россией, мы примем реше-
ние не о России, а о будущем самой Европы. 
Я не хочу жить в такой Европе, которая ведет 
к новой холодной войне с Россией. Которая 
делает из европейцев врагов России. Которая 
отказывается от фантастической возможно-
сти соединить российские энергоресурсы, 
огромные экономические возможности Рос-
сии с европейскими технологическими зна-
ниями и культурой. А ведь если эти две вещи 
мы сможем связать, то перед нами откроется 
прекрасное, фантастическое будущее.
— Каковы экономические последствия 
для Венгрии войны санкций? Какие от-
расли венгерской экономики пострада-
ли больше всего?
— Венгрия страдает как от санкций ЕС, так 
и от ответных шагов России. И это болезнен-
ный вопрос, так как ни Россия не хочет при-
менять санкции к Венгрии, ни наоборот. 
И тем не менее мы все равно несем потери. 
Венгрия — небольшая страна по сравнению 
с Россией. Мы не хотим холодной войны. По-
этому, неся экономические потери, мы стара-
емся хотя бы спасти политические отноше-
ния. Есть периоды, когда имеются противо-
речия, но стороны понимают: это не делает 
их противниками.

Европейские санкции — одно из таких 
противоречий, противостояний. Мы стра-
даем в области поставки сельскохозяйст-
венной продукции (ограничений на экс-
порт в РФ.— 

”
Ъ“) и опосредованно очень 

страдаем из-за «торможения» российских 
инвестиций в Венгрию. Ведь ясно, что рос-
сийский инвестор не захочет вкладывать 
в страну, которая принимает антироссий-
ские санкции. Одной из важных тем пере-
говоров с президентом Путиным было об-
суждение способов поддержки инвесторов 
двух стран, несмотря на неблагоприятный 
политический климат.
— Насколько глубок и как долго продлит-
ся кризис в отношениях между Росси-
ей и Западом? Как, по вашему мнению, 
можно преодолеть недоверие между РФ 
с одной стороны и ЕС и США — с другой?
— У меня такое ощущение, что европейский 
и американский подходы в этом вопросе 
сильно отличаются. Что касается европейско-
го подхода, мы нашли в последнем минском 
соглашении те элементы, на основе которых 
можно будет заново строить контакты меж-
ду Россией и Европой. Один из этих элемен-
тов — это мир. Надо разоружиться. Второй — 
надо стремиться к как можно более тесному 
экономическому сотрудничеству. Мы долж-
ны поддержать российскую инициативу, ко-
торая предлагала сотрудничество в сфере эко-
номики и свободной торговли между ЕС и Ев-
разийским союзом. Мы должны найти взаим-
ные интересы в экономиках друг друга. Наши 
университеты должны сотрудничать. Венг-
рия, например, принимает ежегодно 200 рос-
сийских студентов. Мы должны создать ту об-
щую «ткань» между Россией и Евросоюзом, ко-
торая удержит на пути мира.
— Видите ли вы желание сохранить та-
кую «ткань» в других странах Евросоюза? 
Или оно есть только в Венгрии?
— Каждый может говорить только за себя.
— Учитывая специфическую позицию 
Будапешта по целому ряду вопросов, на-
сколько серьезное давление на Венгрию 
оказывает Брюссель?

— Давление, оказываемое на нас, восходит 
корнями к более раннему периоду, и оно 
значительно. Кроме того, давление пере-
мешивается с антипатией. Мы делаем все 
иначе, а это некоторым не нравится. Все де-
лаем иначе и все равно достигаем успехов. 
Есть много таких стран, которые сделали все 
именно так, как им было указано, и при этом 
не добились успеха. В Европе многие слиш-
ком гордые, и им трудно смириться с тем, 
что и другие могут быть правы.

В политике же нередко выясняется, что 
прав был не ты, а другой. Надо уметь призна-
вать это, для этого нужна щедрость, но это 
редкость в Европе. Мы составили новую кон-
ституцию, которая идет в противовес евро-
пейской моде и основывается на христиан-
ской национальной основе, а на нас наброси-
лись, как быки на красную тряпку. Потом мы 
отправили восвояси Международный валют-
ный фонд. Мы им сказали: «Ваш рецепт нам 
не подходит. Мы свои проблемы решим са-
ми». И ведь решили! Сейчас экономика Вен-
грии — одна из самых успешных в Европе.

По вопросу отношений с Россией мы так-
же высказываемся совершенно открыто. Мы 
считаем, что Европа не сможет быть конку-
рентоспособной в мире, если она исключит 
Россию. Поэтому в результате по сумме мно-
гих факторов на нас оказывается серьезное 
давление. Но на это есть венгерская мудрость. 
Она звучит так: «Только дохлая рыба плывет 
по течению». А мы живы.
— Ранее (например, в 2007 году) вы вы-
сказывали критику в отношении России 
и Владимира Путина. Но в 2010 году про-
возгласили политику «открытия на вос-
ток» и назвали Россию одним из важней-
ших партнеров Венгрии. Что поменялось?
— Политика — это такая вещь. Временами мы 
друг друга критикуем. При этом политика — 
опасное предприятие. Здесь легко можно за-
путаться. Краткосрочные интересы путаются 
с долгосрочными, политические вопросы — 
с личными. Но я считаю, что политическим 
лидерам важно не терять уважения друг к дру-
гу. А наряду с уважением нужно иметь и ши-
рокий размах. Все делают ошибки. И если мы 
постоянно будем указывать на ошибки друг 
друга, как мы будем сосуществовать? Это до-
статочно простой человеческий закон, кото-
рый действует и в семье, и в политике. Уваже-
ние и широкий размах. Я вижу, что президент 
Путин к нам относится с уважением, и хотя мы 
гораздо меньше России, мы ведем себя благо-
родно. Какие бы международные споры ни 
были в отношении нашей встречи, мы приня-
ли президента России так, как положено при-
нимать руководителя российского народа.

О личных вещах в политике обычно не го-
ворят, но я сделаю исключение. Я был пре-
мьером в 1998–2002 годах. И я наблюдал за 
всем этим (ситуацией в России.— 

”
Ъ“) с очень 

большим сочувствием. Это была великая 
страна, с великим призванием и великим 
народом. Страна, которая страдала. Ее гра-
ждане чувствовали, что теряют свое будущее. 
И я видел те изменения, которые произош-
ли в 2000 году, когда президент Путин при-
шел к власти. Руководитель, который может 
вернуть веру в будущее своему народу, дела-
ет великое дело.

«Надо бороться за успех 
”Турецкого потока“»
— Несколько вопросов об экономике. По-
сле переговоров с президентом Путиным 
вы заявили, что то количество газа, кото-
рое осталось в Венгрии неиспользован-
ным, будет использовано в ближайшие 
годы…
— Мы — покупатели, они — продавцы. Биз-
нес есть только в том случае, если есть вза-
имопонимание. Это понимают и россияне, 
и мы. Россия выбрала долгосрочное сотруд-
ничество с Венгрией и таким образом обес-
печила нам возможность в рамках действу-
ющего договора в ближайшие годы пользо-
ваться ранее не использованным газом. От-
мечу, что Венгрия всегда была хорошим по-
купателем. Мы всегда вовремя платили и со-
блюдали все договоренности. Это была бла-
городная и в то же время справедливая дого-
воренность.
— Если говорить о долгосрочной пер-
спективе, на какой срок вы хотели бы 
продлить контракт?
— Нынешняя отсрочка обеспечивает постав-
ки газа Венгрии примерно на четыре-пять 
лет. Венгрии это подходит. Думаю, мы при-
няли правильное решение, не став заклю-
чать новое долгосрочное соглашение. Ни-
кто не знает, какие установятся цены на ме-
ждународном рынке. Сегодня рынок очень 
нервный, ситуация постоянно меняется. На-
до подождать год-два, пока все успокоится. 
И тогда мы увидим, на каких условиях мож-
но вести переговоры о долгосрочных согла-
шениях. А до тех пор перераспределение га-
за будет решать наши проблемы.
— А какие-то договоренности по «Турец-
кому потоку» были достигнуты?
— Для нас это грустная история. «Южный 
поток» надо было построить. Россия отка-
залась от проекта. Президент Путин очень 
четко сформулировал, что это произошло 
не по желанию Москвы. В любом случае для 
нас это плохо. На переговорах с ним мы до-
говорились, что Россия будет поддерживать 
такой вариант, чтобы газ шел через Грецию, 
Македонию, Сербию и Венгрию. Если все 
страны с этим согласятся, Россия сможет ре-
ализовать проект. Но, как сказал президент 
Путин, Россия сделала соответствующие вы-
воды из предыдущих событий и сначала на-
до получить согласие Евросоюза. Сейчас мы 
над этим работаем.
— То есть вы, грубо говоря, лоббируете 
«Турецкий поток» в Евросоюзе?
— В ЕС на столе переговоров лежат разные 
концепции. Разные планы конкурируют. Так 
что тут надо даже не лоббировать, а бороть-
ся за успех нашей концепции. Недостаточно 
быть хорошим, надо быть лучше остальных.
— Есть ли реальные шансы на реализа-
цию этого проекта?
— Основной принцип венгерской поли-
тики сформулировал еще в XIX веке Фе-
ренц Деак (политик, автор соглашения о со-
здании Австро-Венгрии.— 

”
Ъ“). Он сказал: 

«Я могу бороться и без надежды». Так что бу-
дем бороться.
— Остаются ли какие-то нерешенные во-
просы по строительству энергоблоков 
электростанции «Пакш»?
— Между Россией и Венгрией таких вопро-
сов нет. Мы уже находимся на стадии реали-
зации проекта.
— Насколько вас удовлетворяет россий-
ский проект?
— Если нам удастся реализовать все так, как 
было запланировано, это будет означать, что 
мы заключили лучшую сделку в истории 
Венгрии. Однако мы должны соблюдать все 
договоренности.

«В наших отношениях историю 
оттесним на задний план»
— В начале февраля министры обороны 
стран НАТО приняли решение создать 
командные центры альянса в шести 
странах Восточной Европы — Болгарии, 
Эстонии, Латвии, Литве, Польше и Румы-
нии. Почему в этом списке нет Венгрии?
— Мы верим в то, что нужно договариваться. 
Я понимаю рефлексы стран Балтии. К тому же 
там живет значительное число русских. Поэ-
тому оценка риска безопасности в этих стра-
нах отличается от венгерской. Мы понимаем 
и принимаем, что они идут своим путем.

Однако российско-венгерские отноше-
ния иные. Это тоже полная ураганов исто-
рия, совсем непростая, но все равно иная. 
И я в 2009 году, еще будучи лидером оппо-
зиции, был принят президентом Путиным 
в Санкт-Петербурге. Мы тогда договори-
лись, что в венгерско-российских отношени-
ях сделаем ставку на будущее, а историю от-
тесним на задний план. И мы оба действуем 
в соответствии с этими договоренностями.

В каких-то особых шагах в области поли-
тики безопасности Венгрия не нуждается. 
Ведь это не укрепило бы нашу безопасность, 
так как Россия нам не угрожает.
— Но Венгрия тоже связана североатлан-
тическими договоренностями…
— Мы члены НАТО, мы всегда были хоро-
шими и лояльными союзниками и ими 
останемся. Но мы союзники, а не заложни-
ки. НАТО — свободное объединение сво-
бодных стран, и в этих рамках мы не соби-
раемся отказываться от права самим при-
нимать решения.
— Учитывая украинский кризис, вызы-
вает ли у вас опасения судьба венгерско-
го меньшинств в закарпатской части Ук-
раины? Каких шагов от Киева вы ждете?
— У венгров такая судьба, что очень мно-
гие, не покидая своей родины и места жи-
тельства, в итоге оказались за рамками го-
сударственных границ Венгрии. Чтобы не 
терять территории, не надо проигрывать 
войны. А мы войны проиграли и получи-
ли такое наказание. Однако из этого не сле-
дует, что мы отказались от обязательств пе-
ред этими людьми (венграми, живущими 
за рубежом.— 

”
Ъ“). Они должны иметь пра-

во голоса, их мнение должно дойти до тех, 
кто принимает решения. Мы на междуна-
родном уровне должны выступать в защиту 
их интересов, если видим, что они лишены 
каких-то своих прав. Так что мы вниматель-
но следим за событиями, происходящими 
в Закарпатье.

Должен сказать, что мы пока что не ви-
дели проявлений украинского национализ-
ма по отношению к венграм, живущим в За-
карпатье. И мы очень надеемся, что все так 
и останется. Президент Украины Петр По-
рошенко несколько раз публично обещал, 
что права венгров будут неукоснительно со-
блюдаться.
— Было ли заключено какое-то соглаше-
ние с президентом Украины на этот счет?
— Во время украинских выборов (в Верхов-
ную раду.— 

”
Ъ“) венгры Закарпатья заклю-

чили договоренность с господином Поро-
шенко. Благодаря ей в парламент по списку 
партии Порошенко попал венгерский пред-
ставитель. Эта договоренность распростра-
няется и на другие вопросы. Когда я неделю 
назад был в Киеве, то попросил президента, 
чтобы она соблюдалась.

«Россияне сами решат, чего бы 
они хотели. Мы не можем  
вести себя как наставники»
— В свое время вы обещали построить 
в Венгрии «нелиберальное государст-
во». Канцлер Германии Ангела Меркель 
заявила, что не понимает смысла сло-
ва «нелиберальный», когда это относит-

ся к демократии. Не могли бы вы пояс-
нить, о чем идет речь?
— Мы сейчас говорим о теоретическом во-
просе. А в европейской политике все враща-
ется вокруг практических шагов. Европей-
ские руководители редко делают какие-то за-
явления теоретического («духовного») харак-
тера, потому что это приводит лишь к про-
блемам. Так было и в моем случае. Так что 
то, что я вам сейчас скажу, вы так и воспри-
нимайте.

В Европе за последние 20 лет сложилась 
такая ситуация, что из трех направлений 
(христианско-демократического, социали-
стического и либерального) одно стало рез-
ко доминировать над остальными. И при-
верженцы этих идей присвоили себе демо-
кратию. Поэтому в Европе сегодня можно 
утверждать: если демократия, то обязатель-
но либеральная. И попробуй заговори о хри-
стианско-демократической или социалисти-
ческой демократии.

Я считаю, что если среди конкурирую-
щих между собой идей приверженцы од-
ной заявляют, что демократия принадлежит 
только им, они на корню убивают любую ди-
скуссию. По этой логике, если кто-то не либе-
рал, то он не может быть демократом. Но это 
дискриминация. Очень хитро сфабрикован-
ная дискриминация, которая нарушает ду-
ховную свободу.

Я, между прочим, занялся политикой 
в 1980-е годы именно во имя духовной сво-
боды. Я не социалист, но как можно исклю-
чать социалистов из дискуссий о демокра-
тии? Если они не принимают основные по-
стулаты либерализма, то они уже не демо-
краты? А мы, христианские демократы, по-
чему должны обязательно быть еще и либе-
ралами? Это несправедливо.

В своем высказывании я даже не ис-
пользовал слово «антилиберальный», так 
как принимаю ряд либеральных ценно-
стей. Я просто не признаю за либералами 
особых привилегий. Поэтому я так и сфор-
мулировал: «нелиберальная демократия». 
Конечно, в англо-саксонском мире это вос-
принимается как самое сильное ругатель-
ство. Там людей, которые стремятся к «не-
либеральной демократии», воспринимают 
как тех, кто хочет построить на земле ад. Но 
если принять эту логику, мы утратим свобо-
ду. И придем в состояние «либеральной не-
демократии».
— В своем выступлении вы заявили 
о стремлении построить «нелибераль-
ное государство» — такое, как Россия или 
Турция. Какие именно черты этих стран 
вы готовы перенять?
— Что касается Турции и России — это сов-
сем другая тема. Представление, согласно ко-
торому кто-то в мире обладает единственно 
правильным «рецептом» демократии, я счи-
таю неправильным. Почему русские должны 
строить такую политическую систему, как 
у нас? Российская культура иная, у нее есть 
свои особенности. Россияне сами решат, че-
го бы они хотели. Мы не можем вести себя 
как наставники. Кто нам давал такое пра-
во? Точно так же в арабском мире во время 
«арабской весны» навязывание демократии 
по нашему образцу принесло больше вреда, 
чем пользы. Потому что не было принято во 
внимание, что это совсем иная культура.

Турция — очень успешное государство, 
и Россия развивалась чрезвычайно успеш-
но до украинского кризиса, который плохо 
сказался на российской экономике. Я толь-
ко советую нам самим: стоит изучать вопрос, 
почему кто-то успешнее. Я не согласен с за-
падными рефлексами — переучивать и не 
принимать тех, кто более успешен, чем мы, 
только потому, что на западный взгляд их 
политическая система несет в себе меньше 
ценностей. Нынешняя ситуация в мире не 
оправдывает такую чрезмерную самоуве-
ренность европейского человека. У нас есть 
веские причины быть скромными.

Конечно, мы не должны отвергать наши 
ценности, потому что многие государства 
стремятся именно к европейской жизни, ев-
ропейскому качеству, европейской свободе, 
европейскому простору. А вот что касается 
наших экономических достижений, то тут 
мы должны быть поскромнее.

Интервью взяла  
Мария Киселева

«Я не хочу жить в такой Европе,  
которая ведет к новой холодной войне с Россией»

Д О С Ь Е В Е Н Г Р И Я

Государство в Центральной Европе площадью 93,1 тыс. 
кв. км (110-е место в мире). Член НАТО с 1999 года, 
Евросоюза — с 2004-го. Население на 1 января 
2014 года — 9,9 млн человек. Основные националь-
ности — венгры (92,3%) и цыгане (1,9%). Состоит из 
семи регионов, которые подразделяются на 19 медье 
(областей) и город, приравненный к медье,— Буда-
пешт. ВВП за 2013 год — $133,4 млрд, ВВП на душу 
населения — $23,5 тыс. Уровень безработицы на третий 
квартал 2014 года — 7,4%. На 2015 год запланирован 
бюджет с дефицитом €2,67 млрд (доходы — €48,9 млрд, 
расходы — €51,57 млрд). В 2014 году объем торговли 
России и Венгрии составил $7,9 млрд, упав на 15,8% 
по сравнению с 2013 годом. Экспорт из РФ сократился 
на 19,1%, до $5,1 млрд, импорт уменьшился на 8,9%, 
до $2,7 млрд. Доля Венгрии во внешней торговле РФ со-
ставляет 1% (третий десяток), доля товаров РФ в импор-
те Венгрии — 8,6% (второе место после Германии). За 
девять месяцев 2014 года Венгрию посетили 95,4 тыс. 
россиян (28-е место среди туристических направлений). 
За весь 2014 год в РФ приехали 22,9 тыс. граждан Венг-
рии (также 28-е место), из них 6,8 тыс. туристов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В И К Т О Р  О Р Б А Н

Родился 31 мая 1963 года в городе Секешфехервар 
(Венгрия). Окончил юридический факультет Буда-
пештского университета (1987). После окончания 
учебы работал социологом в Институте подготовки 
управленческих кадров при Министерстве сельского 
хозяйства и пищевой промышленности. В 1988 году 
стал одним из учредителей политической партии 
«Союз молодых демократов» («Фидес»). В 1990 году 
избран депутатом парламента (переизбирался на 
всех последующих выборах), был лидером парла-
ментской фракции. В мае 1993 года стал предсе-
дателем «Фидес», под его руководством партия 
сменила либеральную направленность на правоцен-
тристскую. В 1998 году после победы «Фидес» на 
парламентских выборах стал премьером Венгрии. 
В 2002 году потерпел поражение на выборах и ушел 
в оппозицию. В октябре 2002 года стал вице-пред- 
седателем правоцентристской Европейской народ-
ной партии. В 2010 году после победы «Фидес» на 
очередных выборах во второй раз стал премьером 
Венгрии, по итогам выборов 2014 года сохранил 
свой пост.

Мы делаем все иначе, а это некоторым 
не нравится. Делаем иначе и все равно 
достигаем успехов

Мы союзники, а не заложники НАТО.  
Мы не собираемся отказываться от права 
самим принимать решения

Почему русские должны строить такую 
политическую систему, как у нас? Российская 
культура иная, у нее свои особенности
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $183,6 млн. 
В 2015 году (на 19 февраля) собрано 126 210 299 руб., помощь  
получили 238 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Холод «мрамора»
Что ждет детей с остеопетрозом  
в России?

Мы заканчиваем серию публикаций о пробле-
мах детей, рожденных с мраморной болезнью. 
Единственный шанс на спасение этих детей — 
трансплантация костного мозга (ТКМ). Эту 
процедуру необходимо проводить как можно 
скорее: специфика болезни такова, что у «мра-
морных» больных зарастают нервные стволы, 
такие больные довольно быстро теряют зре-
ние. Но в России ТКМ в случаях остеопетроза 
почти не делают.

• Мраморная болезнь (врожденный семейный осте-
осклероз, остеопетроз, болезнь Альберс-Шенберга) — 
редкое наследственное заболевание, проявляющее-
ся диффузным уплотнением костей скелета и их лом-
костью («мраморные» кости). Распространенность 
в среднем по России такая же, как в остальном мире  
(один случай на 100–200 тыс. новорожденных), 
но в Чувашии — один на 3,5–4 тыс. новорожденных. 
Без пересадки стволовых клеток «мраморные» дети 
доживают в среднем до 2,5–3 лет.
Кириллу Уварову из Новокузнецка зрение уже 

не вернуть. Ему три года. Родители Кирилла реши-
ли сделать ТКМ в Российской детской клинической 
больнице в Москве. Уже был найден донор, назна-
чена дата трансплантации, но процедура не состо-
ялась из-за ухудшения состояния ребенка. Сейчас 
родители хотят обратиться в иерусалимскую кли-
нику Хадасса.

Родители другого «мраморного» мальчика, Тиму-
ра Григорьева из Чебоксар, надеялись на Федераль-
ный научно-клинический центр (ФНКЦ) им. Дмит-
рия Рогачева. Но пришел отказ «в связи с перегру-
женностью отделений ТКМ». В итоге решили лечить-
ся в той же клинике Хадасса. Тимур с родителями 
уже в Израиле, но состояние здоровья ребенка до-
вольно тяжелое. Отказали в ФНКЦ и полуторагодова-
лому Артему Гнащенко из Подмосковья. Вернее, не 
отказали, а, по словам его родителей, настоятельно 
посоветовали ехать в Израиль — там больше опыта. 
В мае 2014 года в Иерусалиме состоялась пересадка 
костного мозга Артему от старшего брата.

То, что опыта пересадок стволовых клеток детям 
с остеопетрозом в России явно недостаточно, под-
тверждает заведующая отделением петербургского 
НИИ детской онкологии, гематологии и трансплан-
тологии им. Р. М. Горбачевой Наталья Станчева. Хо-
тя именно в этой клинике делают все, что могут. Но 
в Горбачевке были проведены ТКМ четырем паци-
ентам, двоих из них уже нет в живых — Сени Иль-
тимирова и Вари Власовой. Две трансплантации Ка-
те Ястребовой — от неродственного донора и от ма-
мы — прошли неудачно, сейчас медики готовятся к 
третьей. А вот Антон Терехов, которому пересади-
ли костный мозг еще в 2006 году, жив, болезнь пол-
ностью ушла. Это единственное счастливое исклю-
чение в истории с ТКМ «мраморным» детям в Рос-
сии. К сожалению, подтверждающее правило. По-
тому что опыта нет.

Но откуда ему взяться? О каких-либо инициати-
вах Минздрава РФ в этом направлении ничего не 
известно. Большинство врачей, как мы уже убеди-
лись в Чебоксарах, даже не знают, что в зарубежных 
клиниках мраморная болезнь в большинстве слу-
чаев излечима.

— При остеопетрозе пересадки намного тяжелее, 
чем, скажем, при лейкозе,— рассказывает заведую-
щая отделением детской трансплантологии клини-
ки Хадасса Полина Степенски.— Но у нас есть опыт, 
мы работали с 45 «мраморными» детьми. У нас сей-
час почти не бывает реакции «трансплантат против 
хозяина». Мы знаем, как подбирать донора, как пере-
саживать клетки, чтобы они приживались, как про-
водить реабилитацию. Мы готовы делиться этим 
опытом с российскими медиками.

А готовы ли осваивать чужой опыт наши медики?
— Почему же нет, думаю, это было бы очень по-

лезно,— говорит Наталья Станчева.— Дело ведь не 
в том, что кто-то лучше, а кто-то хуже. У каждой кли-
ники есть свои сильные и слабые стороны. В нашем 
НИИ, например, хорошие результаты дают транс-
плантации от частично совместимого донора, в кли-
нике Хадасса — лечение «мраморных» детей. Конеч-
но, мы должны изучать опыт друг друга, только так 
развивается медицина.

Дети с остеопетрозом в Чувашии рождаются в 30 
раз чаще, чем в других регионах России. Это значит, 
что в 2015 году в республике, вероятно, появятся на 
свет два «мраморных» ребенка.

Лева Кнестяпин, 8 лет, детский церебральный  
паралич, требуется курсовое лечение. 154 200 руб.
Внимание! Цена курсового лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 45 тыс. руб.

Сын получил родовую травму: пострадали шей-
ные позвонки, кости черепа. В восемь месяцев он 
мог только голову держать. Тогда врачи и постави-
ли диагноз ДЦП, сказали, что «будет растением». Мы 
возили Леву по больницам, санаториям в Пензе, Мо-
скве, Самаре. Лева уже начал сидеть, вставать у ди-
вана, с поддержкой поднимается по шведской стен-
ке. Сейчас ходит, но неуверенно, может одеться, но 
застегнуть пуговицы не получается. В прошлом году 
пошел в коррекционную школу, но не говорит, хотя 
все понимает. Леву готовы принять в Институте ме-
дицинских технологий (ИМТ), но у нас нет возмож-
ности оплатить лечение. Помогите! Юлия Кнестяпина, 
Пензенская область.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ-
ходимо лечение, чтобы повысить тонус мышц, нау-
чить уверенно ходить, улучшить координацию, раз-
вить речь».

Ульяна Ефимова, 13 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы. 114 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов  
199 676 руб. Телезрители ГТРК «Горный Алтай»  
соберут 85 тыс. руб.

Четыре года назад у дочки обнаружили сахарный 
диабет. Она попала в реанимацию с уровнем сахара в 
семь раз выше нормы! В больнице нам начали колоть 
инсулин, сказав: «Учитесь жить с диабетом». Но беда 
не приходит одна. Вскоре Ульяна стала жаловаться 
на сильное сердцебиение. Кардиологи поставили 
еще один пугающий диагноз: врожденная аномалия 
строения сердца, необходима операция. Но у нее рез-
ко скачет сахар, и провести операцию без риска для 
жизни можно только с инсулиновой помпой. У нас 
трое детей, муж работает кочегаром, получает 7 тыс. 
руб. в месяц, нам такой дорогой прибор не купить. 
Одна надежда на вас! Елена Ефимова, Республика Алтай.
Эндокринолог республиканской детской боль-
ницы Елена Мирошниченко (Горно-Алтайск): 
«Помпа поможет стабилизировать течение диабета. 
Это жизненно необходимо ребенку с двумя тяжелы-
ми заболеваниями».

Захар Козлович, 3 месяца, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение. 
75 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 45 тыс. руб. 

Малыш родился с косолапыми ножками. Местный 
ортопед назначил нам массажи, электрофорез, но ни-
чего не помогало. Я стала искать другого врача. В ме-
дицинском центре «Олимп» доктор Смирных сказал, 
что лечить нужно методом Понсети и начинать сей-
час, пока суставы пластичные. Но я не могу оплатить 
лечение. У меня двое детей, мужа нет. Родители умер-
ли рано, я воспитывалась в интернате. Работала убор-
щицей на заводе, сейчас мой доход — пособие 5 тыс. 
руб. Живу с сыновьями в общежитии в 11-метровой 
комнате. Помощи ждать не от кого. Пожалуйста, по-
могите нам! Наталья Козлович, Тюменская область.
Травматолог-ортопед медицинского центра 
«Олимп» Антон Смирных (Тюмень): «Многоэтап-
ное лечение методом Понсети поможет избавить За-
хара от косолапости».

Артем Голдобин, 3 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
153 тыс. руб.
Внимание! Цена эндоваскулярной операции 253 тыс. руб. 
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 55 тыс. руб.

Порок сердца у Артема нашли еще до рождения. 
Мне сделали кесарево, малыша сразу отвезли в реа-
нимацию. Оказалось, что порок тяжелый, на вось-
мой день сына прооперировали. Первый год жиз-
ни Артем был под постоянным контролем кардио-
логов. Я видела, насколько он слаб: задыхался, си-
нел. После второй и третьей операций малыш чуть 
окреп, развивается по возрасту. Но и сейчас при ма-
лейшей нагрузке начинает кашлять, задыхается, по-
теет. Сыну нужна еще одна операция. Меня успока-
ивает то, что она не на открытом сердце. Но опера-
ция платная, а денег у меня нет, я одна воспитываю 
троих детей. Работала дояркой, сейчас живем на мое 
пособие и пенсию Артема. Верю, что вы не оставите 
нас! Евгения Голдобина, Курганская область.
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиоло-
гии Евгений Кривощеков (Томск): « Ребенку по-
казано эндоваскулярное закрытие фистулы с помо-
щью окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Нет уже документа «исто-
рия болезни». Теперь он 
называется «медицин-
ская карта». Оно, конеч-
но, правильно, техноло-
гично: жалобы, диагноз, 
назначение, даты, фак-
ты… Ну а то, что не входит 
в медкарту, но неизбежно 
остается в памяти больно-
го и его близких (настро-
ения, чувства, надежды, 
отчаяние),— это разве не 
история болезни?

Ванина история болезни 
начинается обращением в 
поликлинику в марте 2010 
года. Начинается неспешно, 
скучно: слегка повышенная 
температура, покрасневшее 
горло, увеличенные лимфо-
узлы. Ну, вы понимаете, как 
у всех, как обычно. Но че-
рез два дня температура до-
шла до сорока, пошла носом 
кровь, на теле появились си-
няки… Не буду живописать 
прочие проявления болез-
ни, только скажу: врачи двух 
больниц в городе Димитров-
граде отказывались прини-
мать Ваню, уверяли, что это 
«не их случай»… 

Отвлекусь, чтобы сде-
лать заметку на полях этой 
истории. Мне кажется, что 
«не их случай» для врачей 
— это если пациент совер-
шенно здоров, да и то в этом 
еще нужно убедиться. Или, 
например, пациент сломал 
ногу, а его послали в каби-
нет офтальмолога. Но если 
ребенка привезли в боль-
ницу на скорой с температу-
рой 42 (!) градуса, а врачи го-
ворят, что это не их случай, 
то, скорее всего, это не их 
профессия.

В третьей по счету боль-
нице Ваню не только при-
няли, но и сразу же сделали 
анализ крови. Ахнули, уло-
жили мальчика в реанимо-
биль и увезли в Ульяновск, 
в отделение гематологии 
детской областной больни-
цы. Там у Вани открылось 
внутреннее кровотечение, 
он чуть не отправился туда, 
где, как говорится, все мы бу-
дем. Только через пять часов 
кровь остановили, врач ска-
зал Ваниной маме Светлане, 
что им еще повезло. Что если 
бы ребенка не приняли и в 
третьей по счету больнице, 
то к утру этого ребенка уже 
не было бы. 

В медкарту записали по-
казатели: в крови 76 процен-
тов бластов, в костном мозге 
— 98. Бласты часто называ-
ют раковыми клетками, это 
неверно по форме, но почти 
правильно по сути. Бласты 
сигнализируют о лейкозе. 
В истории болезни остается 
ужас Светланы, ее вечное ро-
дительское «за что это нам?!» 
А на полях истории добавлю, 
что если бы при первой же 
жалобе, еще в поликлинике, 
сделали анализ крови… Но 
история болезни, как и вооб-
ще история, не имеет сосла-
гательного наклонения.

В следующие почти три 
года медкарта фиксировала 
этапы химиотерапии, выход 

в ремиссию. История болез-
ни полна надеждой Светла-
ны на то, что болезнь ушла, 
каждодневным, тщательно 
скрываемым страхом перед 
ее возможным возвратом. 

Болезнь вернулась, в мае 
2013 года отмечен рецидив: 
11 процентов бластов в кро-
ви, 89 — в костном мозге. 
Химиотерапия. После тре-
тьего блока при введении 
противогрибкового сред-
ства Иван снова отправил-
ся туда, где уже почти побы-
вал: остановилось сердце. 
Врачу удалось его запустить. 
Это была аллергическая ре-
акция на лекарство. 

Я не возьмусь судить о 
российском противогрибко-
вом антибиотике амфотери-
цине, хотя список побочных 
действий впечатляет. Только 

замечу, что врачи-онкологи 
и гематологи так часто и на-
стойчиво просят нас оплачи-
вать для пациентов эффек-
тивные импортные препара-
ты, что мы уже знаем: лекар-
ства делятся на те, что опла-
чиваются бюджетом, и те, ко-
торые лечат.

Честно говоря, не знаю, 
зафиксировано ли в медкар-
те, что в НИИ детской онко-
логии, гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Гор-
бачевой (Санкт-Петербург) 
Светлана обратилась само-
стоятельно. Вряд ли карта 
способна рассказать о прин-
ципиальной позиции здеш-
них врачей, принимающих 
маленьких пациентов без 
направлений и квот; это-
го всего можно добиться и 
позже, а вот вылечить по-
зже может и не получиться. 
По карте можно только про-
следить качание лейкозно-
го «маятника»: ремиссия — 
рецидив, ремиссия — реци-
див… В памяти Светланы 
это все те же чередования 
ужаса и надежды, ужаса и на-
дежды. Сейчас Ваня в ремис-

сии, и решено, что ему нуж-
но пересадить донорский 
костный мозг. 

У Вани новый папа. Ну 
как, сравнительно новый: 
они вместе уже шесть лет. 
Спрашиваю Светлану, ладят 
ли они между собой.

— Так мужики же! — от-
вечает она.— Вот именно 
между собой и ладят, ни-
кто им больше не нужен. Ну, 
иногда я…

Даже врачи института 
уже знают Александра, от-
мечают:

— Этот папа для него все 
сделает!

Да. Только необходимых 
на лечение денег зарабо-
тать не сможет даже он. Зар-
плата 15 тысяч, квартира 
съемная… 

Так что пора и нам с вами 
присоединиться к истории 
Ваниной болезни и жизни. 
Медкарта нашей помощи 
не зафиксирует — и не на-
до. Только бы история про-
должалась.

Виктор  
Костюковский,
Ульяновская область

История одной болезни
Ваню Абанина спасут донорский костный мозг и лекарства

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

13 февраля в ”Ъ“, 
в эфире телеканала 
«360° Подмосковье» 
и на rusfond.ru мы рас-
сказали историю ше-
стилетнего Владика 
Кота из Московской 
области («Урок ариф-

метики», Валерий Панюшкин). У мальчика вро-
жденный прогрессирующий сколиоз. В 2009 
году в Новосибирском НИИТО Владику имплан-
тировали металлическую конструкцию, вырав-
нивающую позвоночник. По мере роста ребенка 
дистрактор нужно удлинять. Мальчик уже пере-
нес шесть этапных операций, и сейчас необходи-
ма очередная коррекция имплантата. Рады сооб-
щить: вся сумма (758 470 руб.) собрана. Родные 
Владика благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья! 

Всего с 13 февраля 74 825 телезрителей «Перво-
го канала» и телеканала «360° Подмосковье», читате-
лей rusfond.ru, 

”
Ъ“ и 50 региональных СМИ — парт-

неров Русфонда исчерпывающе помогли 22 детям 
на 11 345 944 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Новосибирск примет 
Владика Кота в марте
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ПРАВОНАПАДЕНИЕ
В «Правонападение» обратилась 
Ксения Архиповская, мама Андрю-
ши Медведева из Кировской обла-
сти, который болел мукополиса-
харидозом и умер в пять лет. Мы 
считаем, что он умер из-за неоказа-
ния вовремя медицинской помощи.

Редким генетическим заболева-
нием мукополисахаридозом Андрей 
болел с рождения. Но чувствовал се-
бя неплохо, симптоматическое лече-
ние позволяло мальчику жить относи-
тельно нормальной жизнью. Ухудше-
ния начались у Андрюши к 2013 году. 
Тогда главный генетик Кировской об-
ласти Татьяна Серебренникова пред-
ложила Ксении лечить сына препара-
том альдуразим.

Чтобы бесплатно получать альдура-
зим, цена которого для лечения одно-
го ребенка может доходить (в зависи-
мости от веса больного) до нескольких 
миллионов рублей в месяц, нуждаю-
щийся в препарате должен быть вклю-
чен в региональный сегмент соответст-
вующего списка таких детей. Для это-
го необходимо сначала госпитализи-
ровать его в Москве, в Научном центре 
здоровья детей (НЦЗД), чтобы специа-
листы подтвердили совершенную не-
обходимость альдуразима. 

В июне 2013 года в Департамент здра-
воохранения Кировской области от глав-
ного генетика Серебренниковой посту-
пили документы, согласно которым Ан-
дрей Медведев нуждался в квоте на го-
спитализацию в московском НЦЗД. По 
сведениям, которыми располагает Ксе-
ния, сотрудники Департамента здраво-
охранения то ли оформляли документы 
Андрея неверно, то ли не оформляли во-
все вплоть до конца октября. А 26 октя-
бря 2013 года Андрей умер.

При помощи юриста «Правонападе-
ния» Светланы Викторовой Ксения на-
писала жалобу на имя уполномоченного 
по правам ребенка Павла Астахова. Аста-
хов обратился в прокуратуру Кировской 
области. Прокуратура по итогам провер-
ки ответила:

«…действенные меры по госпитали-
зации Медведева А. в НЦЗД Департамен-
том здравоохранения Кировской обла-
сти не принимались до октября 2013 го-
да. Письменная информация о госпи-
тализации либо об отказе в госпитали-
зации в НЦЗД в Департамент не посту-
пала, Департаментом в адрес главного 
врача НЦЗД заключения о необходимо-
сти госпитализации Медведева А. не на-
правлялись, переписка не велась». Фак-
тически прокуратура Кировской обла-
сти признала, что мальчик не был госпи-
тализирован и не получил лекарства, по-

тому что Департамент здравоохранения 
не занимался его госпитализацией.

Резонно было бы обвинить сотрудни-
ков Департамента по статье 293 УК РФ — 
халатность (до пяти лет лишения свобо-
ды с лишением права занимать опреде-
ленные должности на срок до трех лет). 
Однако Следственное управление по 
Кировской области не стало подозре-
вать сотрудников Департамента здраво-
охранения Пересторонину А. В., Савино-
ву М. В. и Карпову Е. Л. в халатности. Вме-
сто этого Следственное управление про-
верило действия сотрудников Департа-
мента здравоохранения на предмет при-
чинения смерти по неосторожности 
(статья 109 часть 2 УК РФ). Разумеется, не-
осторожности в действиях чиновников 
не нашлось — какая же может быть не-
осторожность в действиях людей, кото-
рые ничего не делали? И в возбуждении 
уголовного дела Следственное управле-
ние отказало за отсутствием состава пре-
ступления.

Теперь Ксения Архиповская вместе с 
юристом «Правонападения» Светланой 
Викторовой написали в прокуратуру 
Кировской области жалобу, они требуют 
проверить обстоятельства дела.

Валерий Панюшкин,  
руководитель детского  
правозащитного проекта  
Русфонда «Правонападение»

Неосторожность или халатность?
От чего умер Андрюша Медведев

В
А

Р
В

А
Р

А
 Л

О
З

Е
Н

К
О

Почта за неделю 13.02.15—19.02.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

Врачи двух больниц 
отказались принять 
Ваню, а в третьей врач 
сказал Ваниной маме 
Светлане, что если бы 
ребенка не приняли и 
здесь, к утру его уже 
не было бы

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Н И  А Б А Н И Н А  Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 9  3 7 7  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой Наталья Станчева 
(Санкт-Петербург): «У Ивана острый лимфобласт-
ный лейкоз, болезнь протекает тяжело. В мае 2013 
года диагностирован поздний костномозговой реци-
див. После лечения и непродолжительной ремиссии 
снова возник рецидив с поражением костного мозга. 
Было назначено противорецидивное лечение. Сейчас 
мальчик в ремиссии, ему обязательно нужно провести 
трансплантацию костного мозга. Предварительно 
в международной базе обнаружено более 80 совме-
стимых доноров. Чтобы избежать опасных осложнений 
после пересадки, мальчику необходимы эффективные 
противоинфекционные лекарства. Бюджетом они не 
оплачиваются».

Счет из Фонда Стефана Морша на поиск и 
активацию донора составляет €18 тыс. (по курсу — 

1 346 959 руб.). Стоимость лекарств — 327 418 руб. 
То есть требуется 1 674 377 руб. 500 тыс. руб. собрал 
благотворительный фонд «Добрые дела» (Ульяновск). 
500 тыс. руб. внесет компания «Ингосстрах». Телезри-
тели ГТРК «Волга» соберут 45 тыс. руб. Таким образом, 
не хватает 629 377 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ваню 
Абанина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Ваниной мамы — Светла-
ны Александровны Абаниной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18264,79 (+65,62)
РТС 906,51 (–22,84)
FTSE 100 6888,9 (–9,18)

DAX 30 11001,94 (+40,94)
DJIA* 18012,87 (–16,98)
NASDAQ Composite* 4923,88 (+17,52)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters.
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● 58,78тыс. пунктов ● 18,013

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.02.15
Австралийский доллар 48,3377
Английский фунт 95,9733
Белорусский рубль** 41,2554
Датская крона* 95,4829

Доллар США 62,1307
Евро 70,9408
Индийская рупия*** 10,0077
Казахский тенге*** 33,5642

Канадский доллар 49,8401
Китайский юань* 99,3281
Норвежская крона* 82,5855
СДР 87,8267

Сингапурский доллар 45,7617
Новая турецкая лира 25,5000
Украинская гривна* 22,8422
Шведская крона* 74,4660

Швейцарский франк 66,0333
Японская иена*** 52,3823
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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протоколирует  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Вчера в жизни Европейского цент-
рального банка произошло знаковое 
событие. Впервые со дня образования 
ЕЦБ в 1998 году были опубликованы 
протоколы заседания совета управля-
ющих центробанка по монетарной 
политике. Тем самым ЕЦБ присоеди-
нился к центробанкам США, Англии 
и Японии, публикующим подобные 
протоколы. Как заявил ранее предста-
витель ЕЦБ Йорг Асмуссен, «это важно 
для эффективности денежной полити-
ки и доверия к центробанку».

Кто как, а я после чтения рассекре-
ченных протоколов большим довери-
ем к ЕЦБ не проникся — ничего ново-
го я не узнал. Программа «количест-
венного смягчения» была введена по-
тому, что евробанкиры опасаются деф-
ляции? Об этом глава ЕЦБ Марио Дра-
ги заявлял еще в декабре. Управляю-

щие ЕЦБ считают выкуп облигаций 
«единственно верным инструментом 
достаточного масштаба для достиже-
ния ценовой стабильности»? Тоже не 
бог весть какая новость: а как иначе 
делать инъекции в финансовую сис-
тему? В самом деле, не разбрасывать 
же купюры с вертолета, как однажды 
образно пообещал Бен Бернанке.

Судя по реакции рынка, а точнее 
— по ее отсутствию, на большинство 
финансистов протоколы ЕЦБ также 
не произвели никакого впечатления. 
Можно, конечно, говорить о том, что 
рынки сегодня замерли в ожидании 
решения греческой проблемы. Одна-
ко, возможно, чиновникам ЕЦБ сто-
ит поучиться у мастеров протокольно-
го жанра. В среду одна лишь фраза из 
протоколов ФРС о том, что «преждев-
ременное повышение ставок может 
нанести ущерб процессу восстановле-
ния экономики США» обрушила дол-
лар почти на процент. В ФРС тоже счи-
тают, что публикация протоколов спо-
собствует росту доверия к монетар-
ным властям. И поэтому иногда снаб-
жают протоколы фразами, не следую-
щими ни из логики решений ФРС, ни 
из развития макроэкономической си-
туации. Именно такие фразы и влия-
ют на рыночные котировки, ради них 
и затевалась публикация информа-
ции о давно прошедших заседаниях.

А из-за старосветского пренебре-
жения риторическими деталями по-
лучился парадокс. Решение ФРС ниче-
го не изменило в монетарной полити-
ке, зато публикация протоколов при-
вела к скачку курса. Напротив, реше-
нием ЕЦБ было объявлено о начале 
программы «количественного смяг-
чения», но публикация протоколов не 
сдвинула курс ни на йоту. Ни амери-
канский, ни европейский регулятор 
прозрачнее, по существу, не стал — 
об ориентирах политики и дальней-
ших планах монетарных властей при-
ходится лишь догадываться,— но зато 
очевидно, какой ЦБ эффективнее вли-
яет на рыночную ситуацию.

Настоящая открытость монетар-
ных властей нам вряд ли нужна. 
Вдруг мы узнаем, что, принимая ре-
шения, руководители центробанков 
подбрасывают монетку? Лучше уж уз-
нать как-нибудь среди ночи о внезап-
ном повышении ключевой ставки на 
6,5 процентного пункта, а спустя не-
которое время — о понижении поче-
му-то на два.

вчера

БАНК РОССИИ

объявил о заключении дого-
вора между платежной систе-
мой Visa и Национальной сис-
темой платежных карт (НСПК). 
По договору процессинг внутрирос-
сийских трансакций по картам Visa 
будет осуществлять НСПК, а рас-
четы по ним будет проводить ЦБ. 
MasterCard заключила аналогичный 
договор 30 декабря 2014 года. «За-
ключение договора позволяет при-
ступить к поэтапному переводу вну-
трироссийских трансакций по кар-
там Visa на процессинг НСПК»,— го-
ворится в совместном сообщении 
НСПК и Visa. По картам MasterCard 
такой процесс уже идет. НСПК осу-
ществляет частичную обработку 
трансакций по картам этой системы 
для нескольких российских банков, 
среди которых санкционные СМП-
банк, «Россия». Отдел финансов

DST GLOBAL  
ЮРИЯ МИЛЬНЕРА

инвестировала в китайский 
онлайн-проект по изучению 
английского языка и матема-
тики 17zuoye.com, сообщил ки-
тайский ресурс duozhi.com и под-
твердил представитель DST Global. 
На 17zuoye.com китайские школь-
ники выполняют домашнее задание 
под контролем учителей и родите-
лей. Проект получил от инвесторов 
$100 млн, основные средства пре-
доставил фонд H Capital, DST Global 
вложила несколько десятков милли-
онов долларов. Владислав Новый

35 КРУПНЕЙШИХ  
РОССИЙСКИХ  
АВИАКОМПАНИЙ

по итогам января увеличи-
ли перевозки пассажиров 
на 0,2%, до 5,8 млн человек, 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2014 года, сообщила Ро-
савиация. Из оперативных данных 
Транспортной клиринговой пала-
ты, обнародованных в начале фев-
раля, следовало, что пассажиро-
поток 20 лидирующих авиакомпа-
ний, наоборот, сократился на 1,3%. 
По новым данным, в первой пятер-
ке авиакомпаний наибольший при-
рост показали «Аэрофлот» и его до-
черняя «Россия» — 14,1% и 27,2% со-
ответственно, падение отмечено 
у «Трансаэро» — на 3,8%, «ЮТэйр» — 
на 30% и «Сибири» — на 2,6%. 
 Елизавета  Кузнецова

«НАЦИОНАЛЬНАЯ  
МЕДИАГРУППА» (НМГ)

продала здание редакции га-
зеты «Известия» на Пушкин-
ской площади. Объект принадле-
жал ОАО «Редакция газеты ”Извес-
тия“», где у НМГ было 23,15% напря-
мую и 50,19% через ООО «Инвест-
Медиа». Здание — часть комплекса 
«Известия», который занимает почти 
целый квартал. В него так же входит 
здание печатного комбината, при-
надлежащее ФГУП «Управление де-
лами президента». Сейчас комплекс 
на реконструкции. Подрядчик ра-
бот — группа «Ташир» Самвела Кара-
петяна. Источник ”Ъ“, знакомый с хо-
дом перестройки, рассказал, что его 
структуры интересовались приобре-
тением здания редакции. В группе 
«Ташир» и НМГ от комментариев от-
казались. Екатерина Геращенко

«ПРОНТО-МОСКВА»

с 1 марта прекращает выпуск 
в столице газеты «Из рук в ру-
ки», сообщила компания. Закрытие 
там объясняют стратегией материн-
ской компании Trader Media East (при-
надлежит турецкой Dogan Yayin), ко-
торая переориентируется на интер-
нет. В отчетности TME отмечается, 
что доходы от ее печатных изданий 
в России в 2013 году упали на 21,3%, 
до $66,6 млн. За девять месяцев это-
го года вся выручка TME в России 
упала на 32,8%, до $42,3 млн. Вме-
сто бумажной «Из рук в руки» в Мо-
скве холдинг будет развивать элек-
тронную, а в регионах газета про-
должит выходить с прежней перио-
дичностью. Анна Афанасьева

правила  
игры

Решение ФРС ничего 
не изменило, зато 
 публикация протоко-
лов заседания привела 
к скачку курса. С Евро-
пейским центробанком 
произошло прямо 
 противоположное

Региональные власти, управляющие бюд-
жетными средствами, наконец научились 
осторожно инвестировать их в банки. Та-
ково одно из последствий проведенной 
ЦБ в 2013–2014 годах расчистки банков-
ского рынка от сомнительных и неустой-
чивых игроков. Начатые в прошлом году 
конкурсы на размещение многомиллиард-
ных средств региональных фондов капре-
монта многоквартирных домов в подавля-
ющем большинстве выиграли госбанки. 
Это не рыночно, зато надежно, уверены 
 регоператоры фондов.

Предварительные итоги отбора банков для ин-
вестирования регионами средств, собранных с 
граждан на капитальный ремонт многоквартир-
ных домов, таковы. На текущий момент практи-
чески все регионы, кроме Москвы и Перми, опре-
делились с банками для размещения в них этих 
средств на депозиты. И хотя соответствующие 
программы фондам предложили 26 банков (по 
информации на сайте Фонда ЖКХ), победителя-
ми конкурсов стали преимущественно игроки с 
госучастием. Так, банк ВТБ выиграл конкурсы в 
20 регионах, входящий в одну с ним группу Банк 
Москвы — еще в 6, Сбербанк одержал победы в 17 
регионах, Россельхозбанк — в 8, Газпромбанк — в 
4. Также в число победителей вошли банки, тесно 
связанные с региональными властями: «Уралсиб» 
в Башкирии, «Ак Барс» в Татарии и ханты-мансий-
ский банк «Открытие» в Ханты-Мансийске. Един-
ственным частным игроком, не имеющим свя-

зи ни с государством в целом, ни с властями ре-
гионов, стал Промсвязьбанк, одержавший побе-
ду в Тамбове и Пскове. Несколько регионов, на-
пример, Самара и Чебоксары, и вовсе предпочли 
доверить хранение средств на капитальный ре-
монт федеральному казначейству. По информа-
ции 

”
Ъ“, так же намерены поступить и власти Мо-

сквы. Получить комментарии в департаменте ка-
питального ремонта правительства Москвы 

”
Ъ“ 

не удалось. Телефоны департамента в течение 
дня не отвечали. 

• Новый порядок сбора и хранения средств на ка-
питальный ремонт многоквартирных домов был 
утвержден соответствующим законом еще в 2012 
году. Однако только 30 апреля 2013 правительст-
во утвердило план мероприятий по реализации 
закона. Однако точных сроков отбора банков не 
установлено, поэтому региональные операторы, 
управляющие фондами капитального ремонта, 
проводили отборы в течение всего прошлого года.
Интерес банков к получению средств, предназ-

наченных для капитального ремонта, то есть дол-
госрочных и постоянно пополняемых, понятен. 
Хотя взносы невелики (минимальный размер 
взноса устанавливается нормативным правовым 
актом субъекта РФ — примерно 5–9 руб. с каждого 
лицевого счета ежемесячно), за счет обязательно-
сти взносов для всех сумма набегает существен-
ная. По оценкам банкиров, уже в следующем го-
ду банки-победители могут аккумулировать на 
своих счетах сумму 15–20 млрд руб., к 2017 году 
она вырастет уже до 70 млрд руб. (при оптими-
стичном прогнозе и более) и в дальнейшем объ-
ем этих средств будет расти постоянно.

Впрочем, частные игроки признают, что их 
борьба за средства капитального ремонта была за 
редким исключением тщетной.
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Крупнейшие российские производители 
водки пожаловались в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) на «Дикси». Ри-
тейлер требует бонусы на поставляемую 
продукцию, почти в три раза большие, чем 
разрешено законом «О торговле». «Дикси» 
обвинения отвергает, но из-за разногласий 
с поставщиками сеть уже перестала прода-
вать продукцию алкогольной компании 
«Синергия».

Жалоба на действия группы компаний «Дикси» 
(сети «Дикси», «Виктория») направлена на имя ру-
ководителя ФАС Игоря Артемьева Союзом произ-
водителей алкогольной продукции (СПАП). В не-
го входят крупнейшие производители водки в Рос-
сии, включая подписавшие обращение компании 
«Синергия» (водка «Беленькая», Beluga) и Roust («Зе-
леная марка», «Русский стандарт»). Факт отправки 
обращения подтвердили председатель правления 

«Синергии» Александр Мечетин и вице-президент 
Roust Игорь Косарев. В пресс-службе ФАС 

”
Ъ“ под-

твердили, что обращение от СПАП получено, но его 
содержание антимонопольная служба не раскры-
вает. По данным одного из членов СПАП, суть жа-
лобы в ФАС состоит в том, что «Дикси» навязывает 
поставщикам услуги, сумма оплаты которых зна-
чительно превышает разрешенный законом о тор-
говле бонус в 10%. По словам собеседника 

”
Ъ“, к от-

пускной цене поставляемой продукции, в которую 
заложена сумма акциза и НДС, «Дикси» добавляет 
примерно 10% бонусов за информационные услуги 
(включает, например, предоставление сведений о 
проданном товаре) и еще такой же процент за мар-
кетинговые и логистические услуги. Таким обра-
зом, общий размер бонуса может составлять 30% и 
более. «Так как все эти услуги привязаны к обороту, 
поставщик в реальности не может от них отказать-
ся. Получается, что он платит за право поставить 

свою продукцию на полку»,— сетует член СПАП, 
отмечая, что польза от этих услуг минимальна. 

Жалобы производителей водки на непомерные 
бонусы со стороны ритейлеров звучали и раньше. 
Решение пожаловаться в ФАС именно на «Дикси» 
источник в СПАП объясняет тем, что этот ритейлер 
занял наиболее жесткую позицию в переговорах о 
заключении новых контрактов: «Они не склонны 
к компромиссам в отличие от других ритейлеров, 
которые готовы сесть за стол переговоров и соглас-
ны снизить размер бонусов». По итогам 2014 года 
«Дикси» по выручке обошла немецкую Metro и за-
няла четвертое место в списке крупнейших ритей-
леров: ее выручка составила 229 млрд руб. (на 26,9% 
больше, чем в 2013 году). По темпам роста выручки 
«Дикси» в прошлом году заняла третье место после 
«Ленты» и «Магнита».

деловые новости  — с10

«Дикси» перебрала
Производители водки пожаловались на ритейлера
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Госбанки  
поставили на капитальный ремонт
Региональные фонды нашли куда положить средства граждан
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Микрофинансовые организации (МФО) 
начали осваивать новый сегмент — ре-
финансирование займов, ранее выдан-
ных коллегами и конкурентами. Таким 
образом, они пытаются за счет закреди-
тованных чужих заемщиков хотя бы от-
части компенсировать резко упавший 
в кризис спрос на займы со стороны ка-
чественных клиентов. Впрочем, такая 
стратегия довольно рискованная.

Программу рефинансирования микрозай-
мов, выданных другими игроками рынка ми-
крофинансирования (с упором на займы до 
зарплаты, PDL), запустила небольшая МФО 
«Русмикрофинанс-Инвестиции». Компания 
использует классическую схему рефинансиро-
вания: гасит заем гражданина напрямую той 
МФО, которая его выдавала, а заемщику выда-
ет уже свой заем, но на более длинный срок, 
рассказал гендиректор и владелец компании 
Евгений Аболонин. Он оценил потенциаль-
ный объем рефинансирования в 400 млн руб.

По оценкам участников рынка, до сих пор 
классического рефинансирования на этом 
рынке, в отличие от банковского, не было. Ра-
нее если у заемщика были займы, на погаше-
ние которых ему не хватало средств, он мог 
взять новый заем в другой МФО и погасить 
предыдущий самостоятельно, говорит 
замгендиректора по развитию бизнеса ком-
пании «Мигкредит» Динара Юнусова. Замет-
ного изменения условий кредитования при 
этом не происходило, поэтому и о рефинанси-
ровании речь вести было нельзя.

По мнению участников рынка, целью запу-
ска такой программы может быть резкое со-
кращение в условиях кризиса спроса со сторо-
ны качественных незакредитованных клиен-
тов на услуги МФО. В такой ситуации реструк-
туризация чужих займов — один из немногих 
способов нарастить клиентскую базу. «МФО 
же, специализирующихся на кредитовании 
до зарплаты, действительно стало много, в не-
которых регионах они буквально соседствуют 
в одном здании, и конкуренция ужесточает-
ся»,— отмечает гендиректор МФО «Быстро-
деньги» Юрий Провкин.

По словам господина Аболонина, реструк-
турироваться будут займы пусть и закредито-
ванных заемщиков, но с хорошей кредитной 
историей. При этом по новым займам не толь-
ко будет увеличен срок, но и снижена ставка. 
Таким образом, при рефинансировании не-

сколько займов до зарплаты фактически бу-
дут превращаться в один потребительский за-
ем. «Если классический PDL выдается на срок 
от двух недель до одного месяца, то при пере-
кредитовке речь пойдет уже о сроке минимум 
в полгода, а в идеале — на три года по ставке 
0,2% в день (при стандартной ставке по корот-
ким PDL в 2% в день.— 

”
Ъ“)»,— поясняет госпо-

дин Аболонин. Впрочем, если сравнивать ито-
говую стоимость стандартного PDL при его 
своевременном погашении и реструктуриро-
ванного займа (без учета досрочного погаше-
ния), то последний может обойтись заемщику 
дороже. Так, при сумме займа 10 тыс. руб., взя-
той на одну неделю под 2% в день, переплата 
МФО составит лишь 1,4 тыс. руб., то по той же 
сумме, взятой на шесть месяцев под 0,7% в 
день,— 12,6 тыс. руб.

При таком условии можно говорить об уве-
личении кредитной нагрузки, говорит госпо-
жа Юнусова. Впрочем, если речь идет о рефи-
нансировании сразу нескольких коротких 
займов, которые заемщик в принципе не 
смог бы обслуживать, то с учетом размера 
штрафных санкций по нескольким первона-
чальным займам реструктуризация, особен-
но при досрочном погашении нового займа, 
может оказаться выгоднее. Однако проблема 
в том, что при возрастании кредитной нагруз-
ки и ограниченном доходе клиентам гасить 
займы досрочно несвойственно, и зачастую, 
по оценкам госпожи Юнусовой, именно кли-
енты с займами, взятыми на максимально 
длинный срок, перестают платить вообще.

Именно по этой причине опрошенные 
”
Ъ“ 

МФО, в том числе «Мигкредит», не планируют 
запускать программы рефинансирования да-
же при отсутствии достаточного спроса на 
свои продукты со стороны незакредитован-
ных клиентов. «Просрочка по PDL достигает 
30% — это средний показатель, характерный 
для бизнес-моделей компаний,— говорит 
Юрий Провкин.— Скорее всего, второй заем 
клиент берет не от хорошей жизни, а если у за-
емщика несколько микрозаймов в разных 
компаниях, то это характеризует его как высо-
корискового, поэтому нам такой продукт не-
интересен». Кроме того, нет гарантий, что 
взявший один большой заем гражданин не 
пойдет в другую МФО за новым, и в итоге сни-
зится качество обслуживания обоих, добавля-
ет собеседник 

”
Ъ“ в одной из МФО.

Ольга Шестопал

Одолжите на заем
Микрофинансовые организации  
осваивают новый бизнес

ОАО РЖД предприняло очередную по-
пытку передать часть ответственности 
за электрички регионам: монополия 
предложила внести их в уставные капи-
талы пригородных пассажирских ком-
паний (ППК, СП регионов и ОАО РЖД). 
Но от властей субъектов РФ для этого 
требуется внести соразмерную сумму 
в капитал ППК, а те на это идти не гото-
вы. По мнению экспертов, лишние обя-
зательства по убыточным пригородным 
перевозкам регионам просто не нужны.

Вчера ОАО РЖД разослало телеграммы в 27 
регионов, имеющих доли в 25 ППК, с предло-
жением передать в уставный капитал этих ком-
паний арендуемый ими у монополии подвиж-
ной состав. В тексте указывается, что имущест-
во может быть передано при условии, что реги-
он согласится внести в уставный капитал сораз-
мерную ему сумму. Предложение сделано, в 
частности, Московской, Ростовской, Свердлов-
ской, Кировской, Волгоградской областям, Пе-
тербургу, Татарстану, Удмуртии, Забайкалью.

Проблемы ППК активно обсуждаются с 4 
февраля, когда Владимир Путин раскритико-
вал правительство и потребовал вернуть все 
312 отмененных с начала года электричек. Это 
было выполнено за неделю, а вице-премьер 
Аркадий Дворкович провел серию совеща-
ний. Основной проблемой было возмещение 
убытков ППК: их тарифы ниже экономически 
обоснованных, но добиться от регионов ком-
пенсаций не удается. По итогам одного из со-
вещаний регионам, ОАО РЖД и ППК поручи-
ли «повторно проработать вопрос передачи 
подвижного состава в собственность ППК» (ко-
пия протокола есть у 

”
Ъ“).

Эта идея не нова, но не пользуется популяр-
ностью. Еще в 2013 году ОАО РЖД почти догово-
рилось с Краснодарским краем о передаче пое-
здов на условиях паритетности местной ППК, 
но сделка не состоялась. Сейчас монополия ве-
дет такие переговоры с Волгоградской обла-

стью, где составляется перечень имущества для 
передачи ППК. Вчера власти региона заявили, 
что, по предварительным оценкам, стоимость 
передаваемого «Волгоградтранспригороду» со-
става составит 1,3 млрд руб. Еще три компании 
«Омск-пригород», ОАО «Экспресс-пригород» и 
ОАО «ПК 

”
Сахалин“» уже владеют электричка-

ми, но первые две сами купили поезда, а «ПК 

”
Сахалин“» на 100% принадлежит ОАО РЖД.

Регионы осторожно отнеслись к предложе-
нию ОАО РЖД. Начальник управления тран-
спорта Тамбовской области Виталий Чарыков 
заявил 

”
Ъ“, что эта схема обсуждалась 17 фев-

раля на селекторном совещании и вице-пре-
зидент ОАО РЖД Анатолий Мещеряков «гово-
рил о двух вариантах»: «Либо они вкладыва-
ются транспортом, а регионы — деньгами в 
соответствии с долями в ППК, либо регионы 
сами приобретают подвижной состав в устав-
ный капитал ППК». По его словам, регион это 
не устраивает, так как он собирается выйти из 
акционеров ППК и работать с ней как заказ-
чик. В правительстве Омской области, как и 
во многих других регионах, заявили, что не 
видели предложения ОАО РЖД, но пока их 
устраивает текущее положение.

Глава агентства «Infoline-аналитика» Миха-
ил Бурмистров считает, что идея с передачей 
вагонов ППК правильная: у регионов в этом 
случае есть возможность бороться за эффектив-
ность компаний. Текущая обстановка демон-
стрирует, что регионы попросту не хотят брать 
на себя лишних обязательств, считает он.

Юлия Галлямова,  
Всеволод Инютин, Воронеж;  
Анастасия Митьковская, Омск;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород

ОАО РЖД раздает электрички
Регионы их брать не хотят

Верховный суд (ВС) РФ вынес отрица-
тельное решение по первому делу о «го-
нораре успеха» юристов, выигравших 
экономический спор. В этом деле как 
минимум одним из аргументов была 
необходимость защиты ответчика-физ-
лица как более слабой стороны — истец 
требовал 3 млн руб. Но юристы опаса-
ются, что ВС полностью закроет воз-
можность взыскания «гонорара успе-
ха» и в целом ужесточит подходы к взы-
сканию платы за юридические услуги.

В среду коллегия по экономическим спо-
рам (КЭС) Верховного суда отклонила требо-
вания Новолипецкого металлургического 
комбината (НЛМК) о взыскании с Марии 
Максимовой 3 млн руб. в качестве «гонорара 
успеха» адвокатам комбината за победу в су-
де. Это первое дело о вознаграждении юри-
стов за победу в экономическом деле, кото-
рое было рассмотрено ВС по существу, поэто-
му решение суда можно считать прецедент-
ным. Споры о «гонораре успеха» ведутся дав-
но. В 2007 году Конституционный суд поста-
новил, что достижение конкретного резуль-
тата не входит в предмет договора оказания 
юруслуг. Но в последние годы Высший арби-
тражный суд смягчил практику, разрешив в 
ряде случаев взыскивать фиксированное 
 вознаграждение.

Спорные расходы на юристов НЛМК по-
нес в связи с иском Марии Максимовой о 
взыскании с комбината 1,5 млрд руб. убыт-
ков. По ее мнению, продукция дочернего НЛ-
МК ЗАО НСММЗ, миноритарием которого 
она является, была реализована на экспорт 
по заниженным ценам. Иск был отклонен, и 
НЛМК потребовала от госпожи Максимовой 
возместить 5,4 млн руб. расходов на своих ад-
вокатов. В сумму вошли 3 млн руб. «гонорара 

успеха» — 1,5 млн за победу в первой инстан-
ции и по 750 тыс. руб. за апелляцию и касса-
цию. Мария Максимова возражала, ссылаясь 
на перенос слушаний по вине адвокатов НЛ-
МК и несоразмерность стоимости юруслуг. 
Она указывала, что у комбината не было не-
обходимости привлекать адвокатов из Мо-
сквы для суда в Екатеринбурге, так как мест-
ные юристы стоили бы дешевле. Кроме того, 
адвокаты потратили слишком много време-
ни на изучение трех листов иска и подготов-
ку пяти страниц отзыва (135,5 часа).

Арбитражный суд Свердловской области 
взыскал с госпожи Максимовой 3,85 млн 
руб., объяснив выбор адвокатского бюро 
«Резник, Гагарин и партнеры» тем, что пу-
бличный статус комбината обязывает его 
«прибегать к услугам консультантов, имею-
щих определенную репутацию», а цена на 
услуги адвокатов (9 тыс. руб. в час) сопостави-
ма с юристами других фирм того же уровня. 
Но суд согласился с завышением потрачен-
ного времени, снизив сумму за представи-
тельство интересов в судах до 648 тыс. руб. Из 
фактически понесенных адвокатами расхо-
дов суд взыскал 205 тыс. руб., включая сум-
мы на проживание, такси, авиаперелет и да-
же выбор места на борту самолета, сочтя 
лишними лишь 1 тыс. руб. за аренду ноутбу-
ка в отеле. Соглашаясь взыскать «гонорар 
успеха», суд отметил, что «значение имеет 
единственное обстоятельство: понесены ли 
соответствующие расходы». Задача же суда — 
оценить их разумные пределы, а 3 млн руб. 
составляют всего 0,25% от суммы иска при 
обычной практике в 0,5%.

В апелляции и кассации решение о взы-
скании «гонорара успеха» было поддержано. 
Мария Максимова обратилась в ВС, ссылаясь 
на «неравное имущественное положение 

сторон» и нарушение баланса интересов пу-
тем взыскания с физлица чрезмерных судеб-
ных расходов, что ограничивает доступ к 
правосудию. Взыскание же «гонорара успе-
ха» без учета суммы за фактически оказанные 
услуги нарушает единообразие судебной 
практики и противоречит публичному по-
рядку. Эти доводы суд счел обоснованными, 
передав дело в КЭС. В итоге требование о «го-
нораре успеха» было отклонено, а адвокатам 
присудили 850 тыс. руб. (фактические расхо-
ды и почасовая оплата услуг).

Пока мотивы решения ВС неизвестны. 
«Возможно, в данном деле сыграло роль то, 
что расходы на юристов должно возмещать 
физлицо, изначально слабая сторона, а ВС 
таким образом может пытаться восстано-
вить то, что он считает социальной справед-
ливостью»,— полагает управляющий парт-
нер коллегии адвокатов «Муранов, Черня-
ков и партнеры» Александр Муранов. Одна-
ко, по его мнению, излишняя опека может 
провоцировать граждан к безответственно-
сти, а «нужно, чтобы люди понимали, если 
они подадут крупный иск и проиграют, за 
это придется заплатить». «Истица здесь вы-
ступала как акционер, то есть ее иск пред-
принимательский, поэтому его можно было 
бы рассматривать как спор двух коммерсан-
тов и не делать ей поблажек»,— отмечает 
партнер юридической фирмы «Некторов, 
Савельев и партнеры» Сергей Савельев. По 
его мнению, решение ВС может свидетельст-
вовать о том, что он будет уходить от либе-
ральной практики и ужесточать подходы к 
взысканию оплаты юридических услуг. Го-
сподин Муранов опасается, что ВС может 
полностью закрыть для юристов возмож-
ность взыскания «гонорара успеха».

Анна Занина

Успех без гонорара
Верховный суд отказал юристам в деньгах за победу

В большинстве регионов выбор изначаль-
но был сделан в пользу госбанков. «Мы участ-
вовали в нескольких конкурсах, часто пред-
лагали ставку, максимальную среди прочих 
или приближенную к максимальной, но в 
конкурсах так и не выиграли,— говорит ви-
це-президент, руководитель дирекции кор-
поративного бизнеса МДМ-банка Максим 
Лукьянович.— Большие веса были у других 
критериев отбора: например, больший балл 
получали банки с большим объемом акти-
вов и количеством отделений». По словам 
зампреда правления Промсвязьбанка Конс-
тантина Басманова, несмотря на неодно-
кратное участие в конкурсах, выиграть бан-
ку удалось лишь в двух регионах. «Там мест-
ные власти не стали вводить дополнитель-
ных критериев отбора банков, участвующих 
в конкурсе (это позволяется законом.— 

”
Ъ“), 

и наше предложение оказалось самым луч-
шим,— говорит он.— В других же регионах, 
где мы претендовали на такие депозиты, до-
полнительные критерии априори устанав-
ливали преференции для игроков с госуча-
стием». Вместе с тем, по словам Максима 
 Лукьяновича, там, где конкурсы проводи-
ли не региональные операторы, а индиви-
дуальные ТСЖ, которые также размеща-
ют средства своих фондов на специальные 

счета в банках, МДМ-банку удалось привлечь 
таких клиентов (более 1000 счетов).

Представители региональных фондов ка-
питального ремонта не скрывают, что для 
них важным критерием отбора была надеж-
ность банка, которую, по их мнению, в теку-
щие времена на 100% могут гарантировать 
лишь государственные игроки. «Региональ-
ный оператор совместно с властями региона 
несет ответственность за средства, собран-
ные на капремонт, а учитывая, что, как пока-
зала практика расчистки банковского рын-
ка, под угрозой отзыва лицензии могут быть 
и крупные банки, рисковать ради повышен-
ных процентов, предлагаемых частными иг-
роками, не стоит»,— говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Глава пресс-службы 
Фонда капитального ремонта Московской 
области не стал отрицать, что фактор госуча-
стия играл роль. «У нас был открытый кон-
курс, в нем принимали участие и частные 
банки, но предложение Газпромбанка, пред-
ложившего ведение и открытие счета без ко-
миссий и 11% на остаток по счету, оказалось 
лучшим,— говорит он.— Но, конечно, мы 
учитывали не только ставку по размещен-
ным средствам, но и надежность банка за 
счет участия государства в его капитале». По 
данным 

”
Ъ“, в отдельных регионах наличие 

госучастия в банке прямо ставилось основ-
ным условием победы в конкурсе. При этом 

ставки далеко не всегда были столь привле-
кательными, как предложенные в Москов-
ской области. В отдельных случаях их уро-
вень был ниже 5%, указывают источники 

”
Ъ“, 

что ставит под вопрос защиту этих средств от 
инфляции.

В большинстве госбанков комментиро-
вать ситуацию не стали. Лишь в ВТБ 

”
Ъ“ сооб-

щили: «У нас накоплен многолетний опыт ра-
боты в этой сфере. Благодаря ему и условиям 
обслуживания мы выиграли подавляющее 
большинство конкурсов».

Крайняя осторожность региональных опе-
раторов фондов капремонта тоже понятна. У 
распорядителей бюджетных средств было не-
мало возможностей протестировать риски их 
потери в банках на практике. Яркий пример 
— утрата Фондом ЖКХ 1,5 млрд руб. в лишен-
ном лицензии в конце 2013 года Инвестбан-
ке. Из недавних примеров можно привести 
отзыв лицензии осенью прошлого года у бан-
ка «Народный кредит», через который в Хака-
сии более 20 тыс. человек получали пенсии, 
дотации, пособия. Самая свежая иллюстра-
ция — в конце прошлого года серьезно по-
шатнулось положение санкт-петербургского 
банка «Таврический», где миллиарды рублей 
держало «Ленэнерго», в настоящий момент 
изучается возможность санации банка.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

Госбанки поставили на капитальный ремонт
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Общий объем уступаемой российскими банками 
коллекторским агентствам задолженности в 2014 
году вырос на 46%, до 292,4 млрд руб., сообщил 
генеральный директор Первого коллекторского 
бюро Павел Михмель в четверг на конференции, 
посвященной работе с просроченными долгами. 
Объем основного долга в 2014 году увеличился 
на 37,5%, до 163 млрд руб. «Доля долгов на сум-
му до 20 тыс. руб., которые были выставлены 
на продажу, увеличилась до 35%. Многие бан-
ки выставляли небольшие долги по кредитным 

картам и POS-кредитам в конце года. Но в целом, 
если брать долги до 50 тыс. руб., структура схожа 
с 2013 годом»,— заявил господин Михмель. Всего 
в 2014 году на рынке было представлено 177 тен-
деров, средняя цена цессий составила 1,5% от 
объема портфеля. Объем задолженности, уступа-
емой коллекторам микрофинансовыми организа-
циями (МФО), составил в 2014 году 7,5 млрд руб. 
«В 2014 году на рынок вышли 25 новых МФО, 
шесть из которых достаточно крупные»,— 
 отметил господин Михмель. «Интерфакс»

• Согласно условиям программы государст
венного софинансирования пенсии все россия
не, зарегистрированные в системе обяза
тельного пенсионного страхования, могли 
в течение десяти лет перечислять от 2 тыс. 
до 12 тыс. руб. в год на свое пенсионное обес
печение. Такую же сумму вносят государство 
и по желанию работодатель. Все средства 
поступают в накопительную часть пенсии.
В ПФР итоговые данные о числе активных 

участников оценивают как позитивные. «Они 
говорят о том, что граждане стремятся увели-
чивать пенсию за счет собственных средств»,— 
уверена представитель ПФР Марита Нагога. 
«То, что люди в условиях финансовой неста-
бильной, девальвации и роста потребитель-
ских расходов нашли деньги на взносы,— это, 
безусловно, положительно»,— соглашается 
гендиректор НПФ «Участие» Сергей Зыцарь.

С одной стороны, действительно, если ра-
нее из формально вступивших граждан взно-
сы уплачивали лишь около 10%, то в итоге их 
доля составила 40%, но с другой — цифры мо-
гли бы быть существенно выше, утверждают 
эксперты.

Во-первых, если в 2013 году интерес к про-
грамме подогревался негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ), то в 2014 году 
они были, по сути, выведены из этого процес-
са, полагает замдиректора Института разви-
тия социального страхования Дмитрий Алек-
сеев. «В 2014 году заниматься популяризаций 
программы не было смысла, поскольку фон-
ды занимались акционированием и вступле-
нием в систему гарантирования»,— признает 
господин Зыцарь.

Во-вторых, участники программы традици-
онно активизируются в конце года. Даже в 
прошлом декабре граждане внесли в програм-
му 4 млрд руб. (почти половину годового объе-
ма взносов). Однако в конце прошлого года 
большинству граждан было не до будущей 
пенсии: обвал рубля, взлет цен, ажиотажный 

спрос на предметы потребления на фоне ин-
фляционных ожиданий, а также рост ставок 
по банковским депозитам просто не позволи-
ли многим гражданам донести деньги до пен-
сионных фондов.

Сокращает общую сумму взносов и несовер-
шенная коммуникация НПФ с клиентами. «По-
сле первого взноса все последующие не сопро-
вождаются клиентскими службами фондов: не 
рассылаются уведомления, напоминания, по-
этому многие банально забывают вносить оче-
редные платежи»,— сетует гендиректор НПФ 
«Солнце. Жизнь. Пенсия» Сергей Дубинин.

В ПФР напоминают: для уплативших взно-
сы программа продолжает работать, в мае госу-
дарство пропорционально профинансирует 
взносы граждан за 2014 год.

Мария Яковлева

Граждане не донесли на будущее
цитАтА

Программа софинансирования пред-
ставляется нам крайне важной и актуаль-
ной, и я надеюсь, что мы сможем про-
длить и на следующий год эту программу
— Ольга Голодец,
вице-премьер, 15 октября 2014 года

К о н т е К с т Ч е т ы р е  М и л л и о н а  г р а ж д а н  в ы б р а л и  н п Ф

Вчера Пенсионный фонд России опубликовал 
предварительные итоги переходной кампании 
2014 года. По данным ПФР, в течение прошлого 
года граждане подали 4,66 млн заявлений о выбо-
ре инвестиционного портфеля управляющей ком-
пании, негосударственного пенсионного фонда 
(НПФ) или ПФР. Из них 2,29 млн (49%) — о пере-
ходе из ПФР в НПФ, 2 млн (43,6%) — о переходе 
из одного НПФ в другой, 231 тыс. (4,9%) — о пере-
ходе из НПФ обратно в ПФР и 103 тыс. (2,3%) — 
о выборе управляющей компании. Договоров 
о выборе НПФ в Пенсионный фонд России было 

подано 5,85 млн, что в 2,7 раза меньше, чем годом 
ранее. Снижение активности граждан объяснимо: 
ранее оба необходимых для перевода накоплений 
документа в ПФР мог передать НПФ. Теперь заяв-
ление обязан подавать сам гражданин. Альтерна-
тивные способы подачи (через портал госуслуг 
или с помощью электронно-цифровой подписи) 
в 2014 году не были популярны: лишь 3% заявле-
ний (143 тыс.) были заверены с их использовани-
ем. Однако участники рынка рассчитывают, что 
именно благодаря развитию этих инструментов 
в этом году ситуация изменится. Мария Яковлева

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



Коммерсантъ   l   Пятница 20 февраля 2015 №30   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейший в России произво-
дитель легких коммерческих 
автомобилей (LCV) — группа ГАЗ 
Олега Дерипаски обратилась за 
госгарантиями на 25 млрд руб. 
Они нужны для реструктуриза-
ции долга перед ВТБ и Сбербан-
ком на 35 млрд руб. По данным 
источников 

”
Ъ“, из-за роста 

ставки Mosprime после подъема 
ключевой ставки ЦБ в декабре 
2014 года эффективная ставка 
по кредиту подскочила с 14,9% 
до более чем 30%.

Вчера глава Минпромторга Денис 
Мантуров заявил, что группа ГАЗ обра-
тилась в правительство за госгаранти-
ями на 25 млрд руб. под реструктури-
зацию долга. Теперь вопрос госгаран-
тий будет рассмотрен комиссиями в 
Минэкономики и Минфине, а окон-
чательное решение будет принято 
антикризисной комиссией под руко-
водством первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, вопрос уже поднимался 

на заседании комиссии во вторник. 
В секретариате первого вице-премь-
ера подтвердили это 

”
Ъ“, в Минфине 

и Минэкономики говорят, что доку-
менты по ГАЗу не поступали.

По данным источников 
”
Ъ“, госга-

рантии нужны компании, чтобы ре-
структурировать взятый в 2011 году 
на семь лет кредит перед ВТБ и Сбер-
банком на 35 млрд руб. Он, в свою 
очередь, был нужен для реструкту-
ризации синдицированного кре-
дита, предоставленного в 2009 году 
22 банками во главе со Сбербанком 
для рефинансирования долгов на 
39,3 млрд руб. Кредит тоже был обес-
печен госгарантиями на 20 млрд руб. 
На конец первого полугодия 2014 го-
да чистый долг группы ГАЗ состав-
лял 60,4 млрд руб., а продажи ее LCV 
упали на 16%, до 69,4 тыс. машин. По 

оценкам Владимира Беспалова из 
«ВТБ Капитала», в 2015 году рынок 
LCV может при оптимистичном сце-
нарии упасть на 12%.

Весь 2014 год группа ГАЗ пыталась 
оптимизировать условия кредитов. 
Так, в июне совет директоров груп-
пы одобрил увеличение ставки — 
раньше она составляла сумму став-
ки Mosprime за три месяца и обяза-
тельной платы и маржи, не превы-

шающей 4,85% годовых, но выросла 
до 5,025%. Взамен группа перенесла 
с 2014 на 2018 год часть платежей по 
основному долгу. Собеседники 

”
Ъ“ от-

мечают, что «к концу года группа по-
чти вышла на финальные договорен-
ности по большинству кредитов, но 
резкое увеличение ключевой ставки 
ЦБ до 17% фактически заморозило пе-
реговоры с банками». В группе под-
твердили 

”
Ъ“ эту информацию.

Источники 
”
Ъ“ на рынке объясня-

ют, что до увеличения ставки ЦБ эф-

фективный размер ставки по креди-
ту ВТБ и Сбербанка был «в среднем на 
уровне 14,95%», но Mosprime «в сере-
дине декабря подскочила до 29% (сей-
час 17%.— 

”
Ъ“), ставка по кредиту вы-

росла примерно до 33%». В итоге ГАЗ 
и банки договорились о реструктури-
ровании кредита на условии, что его 
ставка будет ориентирована на клю-
чевую ставку ЦБ (сейчас 15%.— 

”
Ъ“) 

плюс 3,5%, поясняют собеседники 

”
Ъ“. Они подчеркивают, что «условия 

очень лояльны», группа попала в пе-
речень системообразующих пред-
приятий и «госбанки идут навстречу». 
Но стоимость фондирования для са-
мих банков высока, поэтому обсужда-
ется возможность привлечения ими 
госсредств на льготных условиях для 
реструктуризации кредита. Одним из 
вариантов было предоставление де-
нег ВЭБом, но сейчас эта схема не рас-
сматривается. В ВЭБе сообщили, что 
«пришли к взаимоприемлемым усло-
виям для исполнения кредитных обя-
зательств» ГАЗа. В Сбербанке и ВТБ от 
комментариев отказались.

Группа ГАЗ первой официально 
обратилась за крупными госгаранти-
ями в рамках нынешнего антикри-
зисного плана. На госгарантии пре-
тендует и вагоностроительный RM 
Rail, также входящий в «Русские ма-
шины» Олега Дерипаски, но их объ-
ем не определен. В начале года о гос-
гарантиях по биржевым облигаци-
ям на 35 млрд руб. и по кредиту ВТБ 
на 1,6 млрд руб. до 2019 года догово-
рился КамАЗ, но автозавод давно вел 
переговоры об этом. На днях с прось-
бой о предоставлении госгарантий на 
15 млрд руб. обратился и Уралвагонза-
вод (УВЗ). По словам гендиректора УВЗ 
Олега Сиенко, они необходимы для 
Челябинского тракторного завода.

Егор Попов,  
Юлия Галлямова

Группа ГАЗ выезжает на кризисный путь
Автоконцерн опять просит госгарантий по кредитам

«Газпром», по мнению господина 
Кобелева, начав поставки ДНР и ЛНР, 
нарушил контракт с «Нафтогазом» от 
2009 года. Согласно контракту, «На-
фтогаз» ежесуточно сообщает «Газ-
прому», на каких ГИС он хочет полу-
чить газ для внутреннего потребле-
ния, а фактические объемы поста-
вок газа по каждой станции долж-
ны в конце каждого газового дня за-
веряться совместным техническим 
актом сдачи-приемки. Соответствен-
но, поставки «Газпрома» в Донбасс не 
соответствуют контракту, посколь-
ку «Нафтогаз» не подавал заявки на 
те ГИС, которые хочет использовать 
российская монополия. Андрей Ко-
болев подчеркнул, что у «Укртрансга-
за» и «Нафтогаза» нет представителей 
на ГИС «Прохоровка» и «Платово» и 
они не могут контролировать, сколь-
ко газа реально поступило в страну. 
Поэтому «Нафтогаз» не будет пла-
тить «Газпрому» за поставки через 
эти ГИС. «Если 

”
Нафтогаз“ действи-

тельно все починил, наши поставки 
станут не нужны»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в «Газпроме», но не уточнили, когда 
они могут быть остановлены.

Таким образом, теперь в россий-
ско-украинских газовых отношени-
ях возник еще один конфликтный 
вопрос. Помимо проблемы оплаты, 
возникает неопределенность, чей 
газ в итоге потребляют ДНР и ЛНР и 
как будут координировать свои дей-
ствия «Газпром» и «Нафтогаз», чтобы 
не допустить аварий в системе из-за 
перепада давления. «Там огромное 
количество газопроводов средне-
го и низкого давления, часть из них 
повреждена, приборы учета газа мо-
гут отсутствовать, да и стороны в лю-
бом случае не будут верить данным 
друг друга, поэтому это в перспекти-
ве 

”
черная дыра“»,— говорит источ-

ник 
”
Ъ“ в газовой отрасли. Он добав-

ляет, что нельзя в принципе исклю-
чить и серого экспорта российского 
газа на Украину, хотя он не будет су-
щественным из-за небольших объе-
мов поставок.

Кроме того, теперь у «Газпрома» 
увеличиваются шансы подпасть 
под санкции США. До сих пор мо-
нополия избегала прямых контак-

тов с участниками конфликта на Ук-
раине — в частности, не стала при-
обретать крымский «Черномор-
нефтегаз». По мнению руководите-
ля юридического департамента На-
циональной юридической службы 
Юлии Галуевой, в такой ситуации 
нельзя полностью исключать, что 
США не сочтут поставки «Газпрома» 
самопровозглашенным республи-

кам вмешательством во внутрипо-
литические дела Украины.

Юрий Барсуков,  
Анна Занина;  
Олег Гавриш, Киев

Газ-два-три

Инвестфонд Sapinda, с осени 
пытающийся получить контр-
оль над золотодобывающей 
Petropavlovsk, пытается скло-
нить на свою сторону основных 
кредиторов компании — Сбер-
банк и ВТБ. По данным 

”
Ъ“, ин-

вестфонд, готовый вложить 
в компанию $100 млн и актив-
но скупающий ее акции, гаран-
тировал обслуживание долга 
Petropavlovsk, если станет ос-
новным акционером. Согласие 
банкиров позволит избежать 
кросс-дефолта компании, счита-
ют источники 

”
Ъ“.

Представители инвестфонда 
Sapinda (управляется немцем Лар-
сом Виндхорстом и Робом Херсовом 
из ЮАР) и кредиторов золотодобы-
вающей Petropavlovsk — Сбербан-
ка и ВТБ — в среду обсудили пред-
ложение фонда по реструктуриза-
ции долгов компании, рассказали 

”
Ъ“ три источника, близкие к пере-

говорам. По словам одного из них, в 
Sapinda гарантировали обслужива-
ние долга Petropavlovsk, если фонд 
станет «одним из основных акционе-
ров». Petropavlovsk, по данным 

”
Ъ“, 

должен около $400 млн Сбербанку и 
около $300 млн — ВТБ. В ВТБ, Сбер-
банке и Sapinda отказались от ком-
ментариев.

Petropavlovsk хочет реструктури-
ровать облигации на $310,5 млн (по-
гашение в марте). В декабре компа-
ния предложила допэмиссию ак-
ций на $235 млн и выпуск бондов 
на $100 млн с погашением в 2020 го-

ду. Для одобрения плана нужно со-
гласие 75% держателей облигаций и 
75% акционеров. Собрание первых 
назначено на 24 февраля, вторых — 
на 26 февраля. Девять держателей 
бондов уже согласились поменять 
$160 млн долга на акции, если не все 
акционеры выкупят допэмиссию.

Sapinda еще в ноябре 2014 года за-
явил, что готов купить до 80% допэ-
миссии, но, по словам источников 

”
Ъ“, совет директоров Petropavlovsk 

не вынес предложение на уровень 
акционеров. В последнее время в 
Sapinda утверждали, что представ-
ляют интересы 10,7% акционеров и 
будут голосовать против схемы ре-
структуризации. Предложение ме-
неджмента Petropavlovsk, счита-
ют в фонде, выгодно только держа-
телям бондов, которые могут обме-
нять долг в акции по номиналу (£1 
за бумагу), тогда как доля существу-
ющих акционеров может размыть-
ся на 94%. Фонд предлагает провести 
два этапа допэмиссии. На первом он 
готов вложить в компанию $100 млн 
и призывает участвовать других ак-
ционеров и держателей облигаций. 
Эти деньги должны пойти на сокра-
щение долга или увеличение рабо-
чего капитала. Затем планируется 
вторая допэмиссия для держателей 
бондов, Sapinda настаивает на кон-
вертации облигаций ниже номина-
ла, но «не менее £0,4» (цена послед-
ней сделки на Лондонской бирже — 
£0,96 за бумагу). В Sapinda поддержи-
вают выпуск облигаций на $100 млн 
для конвертации части долга сущест-

вующих держателей, но считают, что 
эти бумаги не должны быть конвер-
тируемы. Отсрочку погашения обли-
гаций на $310,5 млн Sapinda предла-
гает перенести с марта на апрель.

В Petropavlovsk заявили, что план 
Sapinda не принимает во внима-
ние ряд контрактных и регулятор-
ных ограничений, под которые по-
падает компания, а в случае срыва 
плана менеджмента компании гро-
зят кросс-дефолт и банкротство. Но 
кредиторы поддерживают предло-
жение Sapinda и могут не допустить 
кросс-дефолта, рассказали два источ-
ника 

”
Ъ“. Сотрудник одного из бан-

ков-кредиторов говорит, что там счи-
тают идеи Sapinda «возможностью 
для Petropavlovsk избежать банкрот-
ства». «Но мы не участвуем в споре 
акционеров и внимательно изучаем, 
чье предложение будет конструктив-
ным»,— подчеркивает он. Источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, гово-

рят, что сейчас Sapinda представляет 
интересы уже 13% акционеров.

Олег Петропавловский из БКС го-
ворит, что для банков привлекатель-
нее предложение Sapinda, гаранти-
рованное обязательствами фонда. 
Но Petropavlovsk мало вкладывал в 
разведку в последние два года, что 
может привести к резкому сниже-
нию добычи и росту затрат в сред-
несрочной перспективе, указыва-
ет он, и новым акционерам придет-
ся вкладываться в развитие, чтобы 
как минимум обслуживать и пога-
шать долги.

Анатолий Джумайло

Sapinda атакует Petropavlovsk
Фонд начал диалог с кредиторами компании

Вслед за металлургами власти 
угрожают ограничением экс-
порта химикам, чтобы снизить 
цены на минудобрения в Рос-
сии. Минсельхоз подготовил 
проект постановления прави-
тельства, поднимающего пош-
лины до запретительных 35%, 
идею может поддержать ФАС. 
В результате крупнейшие участ-
ники рынка могут потерять до 
90% EBITDA в 2015 году, а вчера 
уже лишились в среднем 4,5% 
капитализации.

Сегодня истекает срок, отведен-
ный премьером Дмитрием Медве-
девым министерствам на решение 
вопроса цен на минудобрения для 
аграриев. Но позиции сблизить не 
удалось. Наиболее жесткие меры — 
пошлины — предлагает Минсель-
хоз, по данным которого, конеч-
ная цена аммиачной селитры вы-
росла к середине февраля почти 
на 40%, до 16 тыс. руб. за тонну. По 
данным источников 

”
Ъ“, Минсель-

хоз подготовил проект постановле-
ния правительства о введении с 1 
марта пошлины до 35% в зависимо-
сти от вида удобрений (сейчас пош-
лин нет). Источники 

”
Ъ“ на рынке 

называют такой уровень «нереаль-
ным», так как он фактически станет 
заградительным для экспорта. По-
следний раз пошлины вводились в 
2008 году и составляли 5% на калий 
и 8,5% на азотные и комплексные 
удобрения.

Уже сегодня с инициативой вве-
дения пошлины на «правительст-
венном часе» в Госдуме может высту-
пить глава ФАС Игорь Артемьев, зая-
вил вчера председатель комитета Гос-
думы по аграрным вопросам Нико-
лай Панков. В ФАС вчера не ответи-
ли на запросы 

”
Ъ“. Но источники 

”
Ъ“ 

считают, что позиция службы «не на-
столько однозначна» и пошлины — 
лишь один из вариантов. Также рас-
сматривается квотирование поста-
вок на внутренний рынок и фикса-
ция цены. Сейчас она определяет-
ся по формуле с привязкой к мини-
мальной экспортной цене, и растет 
из-за девальвации. Замглавы ФАС Ан-
дрей Цыганов 17 февраля говорил, 
что служба выступает за сохранение 
формульного ценообразования с экс-
портной привязкой, но «с возможны-
ми коррективами, учитывающими 
экономическую ситуацию».

В то же время, глава Минпромтор-
га Денис Мантуров заявил, что в пра-
вительстве введение пошлин «не об-
суждается, не поддерживается, по-
тому что по производителям мину-
добрений таких проблем нет». «Они 
(цены.— 

”
Ъ“) достаточно гибкие и, 

более того, заморожены на первый 
квартал цены января»,— сказал он. 
По данным самих производителей, 
скидка на востребованную во время 
посевной аммиачную селитру (61% 
потребления) превышает 25%. Хи-
мики еще в декабре 2014 года заяви-
ли о скидке на внутреннем рынке в 

15–20%, но аграрии продолжили жа-
ловаться (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля).

Источники 
”
Ъ“ на рынке и в хи-

мических компаниях уверены, что 
пошлины являются способом дав-
ления для дополнительных скидок. 
«Сам невероятный уровень в 35% яв-
ляется доказательством, что на вве-
дение подобных пошлин никто не 
рассчитывает»,— замечает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Окончательное 

решение может быть принято на со-
вещании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича 24 февраля.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли отме-

чают, что следствием пошлин станет 
снижение производства и даже за-
крытие заводов. «В правительстве это 
понимают и не пойдут на такие ме-
ры»,— считают они. Некоторые счи-
тают, что слухи о введении пошли-
ны и вовсе были попыткой сыграть 
на акциях компаний сектора: бума-
ги основных производителей после 
этих новостей подешевели на 3–4,5%, 
общая потеря компаний в капитали-
зации превысила 60 млрд руб. В БКС 
потери основных производителей — 
«Уралкалия», «Фосагро» и «Акрона» от 
введения экспортных пошлин оцени-
ли в 59–88% EBITDA на 2015 год исхо-
дя из текущих цен и курса рубля. Кон-
стантин Юминов из Raiffeisenbank 
согласен с этими расчетами, отмечая, 
что производителям выгоднее согла-
ситься на дополнительные скидки, 
чем столкнуться с пошлинами. 

Ольга Мордюшенко

Химикам закрывают границы
Минсельхоз готовит для них пошлины
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ЦИТАТА

Когда мы привлекали под 
инвестпрограмму кредиты, 
то делали это при определенных 
правилах игры. Но если 
на половине пути тебе говорят, 
что ты должен в 1,5 раза 
больше — это как? Мы не бедные 
родственники и не живем за счет 
того, что нас поддерживают
— Вадим Сорокин,
президент группы ГАЗ, в интервью  
«Ведомостям», 25 ноября 2014 года
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КАК СНАБЖАЮТСЯ ГАЗОМ ДНР И ЛНР

ТЕРРИТОРИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ 
ОПОЛЧЕНИЯ НА 19.02.15

ВЕТКИ МАГИСТРАЛЬНЫХ ГАЗОПРОВОДОВ

СТАНДАРТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ПОСТАВОК ГАЗА

ЗАПУЩЕННОЕ 19.02 НАПРАВЛЕНИЕ 
ПОСТАВОК ГАЗА СО СТОРОНЫ РОССИИ

КОМПРЕССОРНЫЕ СТАНЦИИ

ПОДЗЕМНЫЕ ХРАНИЛИЩА ГАЗА (ПХГ)

ГАЗОИЗМЕРИТЕЛЬНЫЕ СТАНЦИИ

СУТОЧНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ ГАЗА 
ТЕРРИТОРИЕЙ (МЛН КУБ. М)
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Его поздравляет губернатор Свердловской области 
 Евгений Куйвашев:
— Уважаемый Александр Григорьевич! Сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения! Компания, которую вы возглав-
ляете, вносит ценный вклад в развитие экономики, укре-
пление промышленного потенциала Свердловской об-
ласти, рост инвестиционной привлекательности регио-

на. Благодарю вас за позицию социальной ответственно-
сти, которой вы придерживаетесь в ведении бизнеса, за 
многолетнюю благотворительную деятельность. Всегда 
рад сотрудничеству с вами. Желаю вам дальнейших успе-
хов во всех делах, здоровья, энергии, новых интересных 
и перспективных проектов. Всего самого доброго вам и 
вашим близким, счастья, благополучия и процветания.

Сегодня исполняется 56 лет  
председателю совета директоров «Евраза»  
Александру Абрамову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

Глава Минкомсвязи Ни
колай Никифоров пред
ложил американской 
корпорации ICANN, ад
министрирующей домен
ные имена глобального 
интернета, пересмотреть 
решение о выделении 
 кириллического домена 
.орг американской ком
пании Public Interest Reg
istry (PIR). Процесс пере
дачи управления уже 
делегированной домен
ной зоны сложен, о своих 
возражениях российской 
стороне надо было заяв
лять раньше, считают 
эксперты.

Николай Никифоров 15 
января направил письмо 
председателю совета дирек-
торов ICANN (Internet Corpo-
ration for Assigned Names 
and Numbers) Стивену Кро-
керу, сообщили 

”
Ъ“ в реги-

страторе доменов Web-
Names. ICANN — базирую-
щийся в США администра-
тор вопросов, связанных с 
доменными именами, IP-ад-
ресами и прочими аспекта-
ми функционирования ин-
тернета. Из копии письма, 
размещенной на сайте орга-
низации, следует, что речь 
идет о делегировании ки-
риллического домена .орг 
американской PIR «без над-
лежащих консуль таций с на-
циональным сообществом и 
в ущерб интересам россий-
ских компаний», а именно: 
«Легато» и «Регтайм», входя-
щих в WebNames.

WebNames вывел на ры-
нок кириллический домен 
.орг еще в 2004 году, когда 
ICANN технически не могла 
обеспечить работу домен-
ных имен, использующих 
символы национальных 
языков, следует из сообще-

ния регистратора. В декабре 
2008 года «Регтайм» офор-
мил права на товарный 
знак «.орг», передав его спу-
стя два года «Легато». В 2009 
году ICANN начала прини-
мать заявки от разных стран 
на создание новых доме-
нов. После этого PIR, кото-
рая администрирует домен 
.org, подала заявку на ки-
риллический .орг, которую 
ICANN предварительно одо-
брила весной 2013 года. В 
августе 2013 года Всемир-
ная организация интеллек-
туальной собственности от-
клонила возражение «Рег-
тайма» и «Легато», и домен 
был делегирован PIR, а в 
2014 году в нем началась ре-
гистрация.

«Усилия по развитию ки-
риллической экосистемы 
интернета нельзя недооце-
нивать»,— пишет господин 
Никифоров, подчеркивая, 
что PIR предлагала создание 
доменной зоны, ориентиро-
ванной на восточноевро-
пейские страны и Россию, 
где аналогичный домен уже 
работал несколько лет. По 
данным WebNames, у ком-
пании «несколько тысяч ре-
гистраций» доменных имен 
в домене .орг. «С 2011 го-
да по просьбе ICANN реги-
страцию новых доменных 
имен приостановили, не-
сколько сотен продлевают-
ся каждый год. Известно, 
что у PIR — более 3 тыс.»,— 
говорит представитель 
WebNames Федор Смирнов. 
Регистраторы доменных 
имен Ru-Center и Reg.ru 
продают и продлевают ре-
гистрацию в зоне .орг при-
мерно за 1,3 тыс. руб.

В Минкомсвязи ответа на 
письмо пока не получили, 
сообщила представитель ми-

нистерства Екатерина Осад-
чая. По словам вице-прези-
дента ICANN Михаила Яку-
шева, сейчас идет проверка 
соблюдения всех формаль-
ных процедур на этапе деле-
гирования домена PIR. Он 
напоминает, что ситуация, 
когда кириллические доме-
ны делегируются зарубеж-
ным компаниям или органи-
зациям, неуникальна: так, .
ком, скорее всего, будет деле-
гирован одному из крупней-
ших регистраторов VeriSign, 
а домен .католик — католи-
ческой церкви Рима.

Процесс передачи управ-
ления уже делегированной 
доменной зоны очень сло-
жен, процесс займет дли-
тельное время, говорит за-
меститель гендиректора 
«Технического центра 

”
Ин-

тернет“» (обслуживает ре-
естр и систему регистрации 
доменов .ru, .рф, .su и др.) 
Марина Никерова. «Кроме 
того, необходимо подумать 
о защите прав пользовате-
лей в этой ситуации»,— ука-
зывает она. Возражения 
нужно было подавать на эта-
пе рассмотрения вопроса о 
делегировании в ICANN, 
сейчас шансы российских 
компаний невелики, счита-
ет другой источник 

”
Ъ“ в до-

менной отрасли.
Подобные спорные ситуа-

ции нередки. Например, в 
2013 году интернет-магазин 
Amazon претендовал на пра-
ва администратора однои-
менного домена верхнего 
уровня, но против решитель-
но выступили правительст-
ва Бразилии и Перу, по тер-
ритории которых в основ-
ном протекает река Амазон-
ка. Тогда до делегирования 
дело так и не дошло.

Роман Рожков

Минкомсвязь  
попала по адресу
Россия просит  
вернуть кириллический домен .орг

Российская ITкомпания 
Luxoft приобретает британ
скую Excelion, внедряющую 
софт для управления финан
совыми рисками в банках. 
Финансовые организации 
только в прошлом квартале 
обеспечили Luxoft почти 
70% общей выручки, а сер
висы, подобные Excelion, 
становятся особенно попу
лярными во время кризиса. 
В зависимости от показате
лей британской компании 
общая сумма сделки может 
составить $28,5 млн.

Luxoft сообщила о сделке по 
покупке Excelion — это британ-
ская частная компания, которая 
занимается консалтингом, разра-
боткой и внедрением программ-
ного обеспечения для управле-
ния рисками в финансовых орга-
низациях. На первом этапе сдел-
ки Luxoft заплатит за Excelion 
$20,1 млн. Если в течение 2015–
2017 годов компания достигнет 
оговоренных в соглашении пока-
зателей EBITDA, то руководству 
компании будут дополнительно 
выплачены $8,4 млн. Финпоказа-
тели Excelion не раскрываются. 
«Клиентская база Excelion состо-

ит из крупных инвестиционных 
банков и финансовых департа-
ментов различных международ-
ных корпораций, а потому хоро-
шо дополняет портфель Lux-
oft»,— объяснил покупатель в 
своем официальном сообщении. 
Excelion имеет офисы в Западной 
Европе, США, Канаде, Южной Аф-
рике и Австралии.

Luxoft занимается разработ-
кой заказного программного 
обеспечения и IT-консалтингом. 
Крупнейшим акционером ком-
пании является IBS Group Анато-
лия Карачинского с 44,2% акций, 
более 50% акций Luxoft обраща-
ются на Нью-Йоркской фондовой 
бирже (NYSE). Вчера цена акций 
Luxoft на NYSE составляла $48,27, 
а капитализация всей компа-
нии — $1,6 млрд.

Выручка Luxoft по итогам тре-
тьего квартала 2014 финансового 

года, завершившегося 31 декабря, 
составила $148,8 млн, что на 31,8% 
превышает показатели аналогич-
ного периода предыдущего года. 
Без учета курсовых разниц дина-
мика была еще выше — 41,2%. В 
компании заявляли, что росту вы-
ручки компании способствовало 
ослабление местных валют в Рос-
сии и на Украине. Финансовый 

директор Luxoft Роман Якушкин 
говорил, что вырученные в ре-
зультате курсовых разниц средст-
ва пойдут на сделки M&A.

Сервисы Excelion становятся 
популярны во время кризиса, 
считают в Luxoft. «У нас есть опыт 
разработки уникального софта 
для финансовых компаний, но не 
было большого опыта по внедре-
нию стандартных решений, кото-
рые в условиях кризиса начина-
ют пользоваться все большим 
спросом у банков»,— говорит ген-

директор Luxoft Дмитрий Лощи-
нин. Финансовые организации 
являются основными клиентами 
Luxoft, на них за последний квар-
тал пришлось 66,1% выручки ком-
пании, или $96,3 млн, а в тройку 
крупнейших клиентов Luxoft вхо-
дят Deutsche Bank и UBS. Luxoft 
постоянно расширяет компетен-
ции в области финансовых серви-
сов, так как это направление при-
носит наибольшую долю выруч-
ки, констатирует аналитик «ВТБ 
Капитала» Владимир Беспалов. 
При ужесточении госрегулирова-
ния в финансовом секторе у раз-
работчиков софта появятся новые 
заказы, считает он.

Это уже вторая сделка Luxoft за 
последние полгода. В октябре 
2014 года компания приобрела 
Radius, американского разработ-
чика решений в области «интер-
нета вещей». Поглощение этой 
компании способствовало «зна-
чительному росту выручки», ут-
верждал в отчетности за послед-
ний квартал Дмитрий Лощинин. 
«Несмотря на сделки по поглоще-
нию, Luxoft не прекратила расти 
органически»,— заключил Влади-
мир Беспалов.

Мария Коломыченко

Luxoft заработает  
на финансовых рисках
Российский разработчик купил британскую Excelion

По итогам 2015 года будет 
 заморожено не менее 40% 
строящихся в Москве торго
вых центров, прогнозирует 
Knight Frank. Это в два раза 
больше, чем во время эко
номического кризиса в 2009 
году. Причина — отсутствие 
банковского финансирова
ния и сокращение спроса 
со стороны ритейлеров на 
новые торговые площади. 
Если ситуация не изменит
ся, строить такие объекты 
будет невыгодно еще как 
 минимум несколько лет.

В этом году не менее 20% стро-
ящихся в Москве торговых цент-
ров будет заморожено, преду-
преждает Knight Frank. Но этот 
прогноз не самый негативный. В 
JLL не исключают, что по итогам 
этого года объем ввода торговых 
площадей может сократиться на 
44,5%. «В Москве анонсировано 
строительство 900 тыс. кв. м, из 
них в 2015 году будет выведено 
на рынок около 500 тыс. кв. м, 
значительную часть составят 
проекты, открытие которых пе-
ренесено с 2014 года»,— считает 
начальник департамента торго-
вых площадей JLL Татьяна Клю-
чинская. В 2014 году в столице 
было введено дополнитель-
но 600 тыс. кв. м торговой недви-
жимости. Скорее всего, как ми-

нимум до конца 2015 года деве-
лоперам целесообразно отло-
жить реализацию проектов, на-
ходящихся на стадии планиро-
вания или согласования доку-
ментов, отмечает старший кон-
сультант отдела исследований 

рынка CBRE Максим Палт. «Про-
екты на завершающих этапах 
строительства вряд ли будут за-
морожены, так как издержки, со-
пряженные с остановкой строи-
тельства, слишком велики»,— 
добавляет он.

Последствия кризиса образ-
ца 2009 года девелоперы торго-
вой недвижимости ощущали 
долго: им потребовалось четыре 

года, чтобы выйти на докризис-
ные объемы строительства. В 
2012–2013 годах вводилось по 
1,8 млн кв. м торгцентров, что 
сопоставимо с уровнем 2008 го-
да. В прошлый кризис темпы 
строительства торгцентров в 
Москве снизились на 20%, в це-
лом по стране — на 22%, следует 
из данных JLL.

Динамика строительства и 
ввода новых торгцентров падает 
из-за снижения спроса со сторо-
ны ритейлеров и недоступности 
кредитов. «Рост затрат ритейле-
ров на импорт разгоняет инфля-
цию, которая в январе 2015 года 
достигла 5% в годовом исчисле-
нии. На фоне общего падения 
потребительской активности 
это приведет к снижению оборо-
та розничной торговли, которое 
по итогам года может составить 
около 3–5%»,— не исключает го-
сподин Палт. По версии National 
Retail Federation, сейчас в Мо-
скве присутствуют 8 из 50 круп-
нейших мировых торговых опе-
раторов. В Knight Frank отмеча-
ют, что часть сетей может совсем 
уйти с рынка, что приведет к ро-
сту вакантных площадей в торг-
центрах. О снижении темпов 
развития заявили «Азбука вку-
са», «Спортмастер», Adidas, об 
уходе сообщила финская сеть 
«Сток манн». Малорентабельные 

точки планируют закрыть «Ме-
трика», Mexx, Vis-a-Vis.

По оценкам Максима Палта, 
на начало 2015 года в Москве в 
среднем пустовало 7% торговых 
площадей. «Сопоставимый с 
прошлым годом объем ввода и 
сохранение негативных тенден-
ций в спросе могут привести к 
росту вакансии до 11% и более. 
Но в наиболее успешных торго-
вых центрах Москвы уровень ва-
кансии близок к нулю»,— отме-
чает он. «Если экономическая си-
туация не изменится, то строи-
тельство новых торговых цент-
ров в ближайшие два года будет 
нецелесообразно»,— отмечает 
директор департамента анали-
тики Knight Frank Russia & CIS 
Ольга Ясько.

Помимо снижения темпов 
строительства, рынок ждет волна 
смены собственников: заложен-
ные по кредитам торговые цент-
ры будут переходить кредиторам, 
и появятся новые операторы из 
Китая и Турции в соответствии со 
сменой направления политиче-
ского сотрудничества России, 
предупреждает Knight Frank.

Екатерина Геращенко

Кризис прошел на кассу
Строить торгцентры в Москве становится невыгодно

В «Дикси» 
”
Ъ“ заявили, что 

никаких официальных уве-
домлений об обращении в 
ФАС не получали. Директор 
по внешним связям ритейле-
ра Екатерина Куманина уве-
ряет, что у компании не суще-
ствует платы «за вход в сеть» 
ни для каких категорий про-
дукции, в том числе и алко-
гольной. Нет, по ее словам, и 
платежей, привязанных к то-
варообороту. «В договоре по-
ставки и в договоре услуг ука-
зываются фиксированные 
суммы в рублях. За выпол-

ненные работы компания от-
читывается в соответствии с 
действующими требования-
ми законодательства и в рам-
ках договоров — отчетами и 
актами,— говорит госпожа 
Куманина.— Если партнер не 
согласен с результатами рабо-
ты, он не подписывает акт и 
не оплачивает ненадлежаще 
оказанную услугу».

Тем временем противо-
стояние «Дикси» с поставщи-
ками алкоголя уже привело 
к тому, что сеть не продлила 
контракт с «Синергией», под 
угрозой также контракт с 
Roust, сообщил источник на 

алкогольном рынке. Госпо-
жа Куманина говорит, что 
сеть сама решила отказаться 
от продукции «Синергии» в 
рамках развития собствен-
ных торговых марок алкого-
ля, в том числе водки. Уве-
домление об этом сеть на-
правила водочной компа-
нии несколько недель назад. 
Что касается Roust, то, по 
словам Екатерины Кумани-
ной, переговорная кампа-
ния с этим производителем 
идет в настоящий момент: 
«Перебоев с отгрузками нет».

Олег Трутнев, 
 Анастасия Дуленкова

«Дикси» перебрала
с7

1,6 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация  
Luxoft на NYSE 

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

ЦИТАТА

Сомнительно, чтобы деве
лоперы заморозили строи
тельство объектов высокой 
степени готовности
— Марат Хуснуллин,
вице-мэр Москвы,  
глава столичного стройкомплекса, 
в интервью ”Ъ“ 12 февраля
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Эмир Кустурица впервые дал концерт вместе  
со своим давним соратником Гораном Бреговичем.  
Об их выступлении в Кремле читайте в понедельник в”Ъ“

Послезавтра в Лос-Анджелесе 
пройдет 87-я церемония вру-
чения премии за заслуги в об-
ласти кинематографа «Оскар». 
В этом году с количественной 
точки зрения фаворитами явля-
ются «Бёрдман» (Birdman) Але-
хандро Гонсалеса Иньярри-
ту и «Отель ”Гранд Будапешт“» 
(The Grand Budapest Hotel) Уэса 
Андерсона с девятью номина-
циями. Однако реально их шан-
сы явно не равны, считает  
ЛИДИЯ МАСЛОВА.

В январе «Отелю» удалось об-
ставить «Бёрдмана» с «Золотым 
глобусом» в категории «Лучшая 
комедия», и хотя за «Глобус» голо-
суют аккредитованные в Голливу-
де иностранные журналисты, то 
есть люди иного склада и других 
предпочтений, чем члены киноа-
кадемики, это традиционный ос-
каровский барометр. Киноакаде-
мия, в общем-то, тоже давно сим-
патизирует Уэсу Андерсону, ко-
торый претендовал на различ-
ные призы и за «Семейку Тенен-
баум» (The Royal Tenenbaums), и 
за «Королевство полной луны» 
(Moonrise Kingdom), и даже за 

мультфильм «Бесподобный ми-
стер Фокс» (Fantastic Mr. Fox), хотя 
до главной номинации дослужил-
ся впервые. К сожалению, надо 
признать, что историческая фан-
тасмагория Уэса Андерсона, вы-
шедшая в прокат почти год назад 
и ярко выступившая тогда на Бер-
линском кинофестивале, в февра-
ле 2015-го уже немного подстер-
лась из памяти, несмотря на всю 
свою эксцентрическую яркость и 
зрелищность, за которую ей опре-
деленно светят какие-то «Оска-
ры», касающиеся высокохудоже-
ственности картинки.

Между тем «Бёрдман», самый 
веселый фильм обычно склон-
ного к занудству Алехандро Гон-
салеса Иньярриту, сейчас вы-
глядит более выигрышно, буду-
чи все еще на слуху кинообщест-
венности, быстро пресыщающей-
ся впечатлениями и забывающей 
то, что потрясало несколько меся-
цев назад. Кроме того, «Бёрдман» 
отмечен призами режиссерской и 
продюсерской гильдии, что иног-
да служит более надежным оска-
ровским индикатором, чем «Золо-
той глобус», который в драматиче-

ской категории достался «Отроче-
ству» (Boyhood) Ричарда Линклей-
тера, потратившего на этот про-
ект 12 лет своей и актерской жиз-
ни. И хотя «Отрочество» (получив-
шее также и главный приз британ-
ской киноакадемии BAFTA) рису-
ет вполне репрезентативную кар-
тину среднеамериканской жизни 
и познавательно с социологиче-
ской точки зрения, вообще к тако-
му экспериментальному артхаусу 
киноакадемики-традиционали-
сты относятся сдержанно. Так что 
тут более высокими представля-
ются шансы Патриции Аркетт на 
«Оскар» за лучшую женскую роль 
второго плана — матери пресло-
вутого отрока, чья жизнь с 6 до 18 
лет отслеживается в картине. Од-
нако вполне вероятно, что приз 
у нее отберет Эмма Стоун, сыг-
равшая язвительную, но по-сво-
ему трогательную дочку героя в 
«Бёрдмане».

Еще более понятно и предсказу-
емо все в категории «Лучшая жен-
ская роль», где царит Джулианна 
Мур, создавшая в драме «Все еще 
Элис» (Still Alice) опять же очень 
выигрышный с точки зрения ки-

ноакадемии образ — страдающей 
от Альцгеймера преподавательни-
цы колледжа (надо добавить, что 
эта замечательная актриса номи-
нируется уже пятый раз, и грех ее 
наконец не уважить). Такой же од-
нозначный расклад в категории 
«Лучший актер второго плана» — 
будет странно, если им окажется 
кто-то другой, нежели Джей Кей 
Симмонс, сыгравший еще одного 
необычного педагога, преподава-
теля консерватории, в психологи-
ческом триллере «Одержимость» 
(Whiplash).

Что касается самого Бёрдмана, 
то есть блистающего и порхаю-
щего в костюме Человека-птицы 
Майкла Китона, то у него доволь-
но серьезная конкуренция, учи-
тывая, как нежно киноакадемия 
относится к байопикам, реально 
существовавшим персонажам тра-
гической судьбы и обладателям 
экстравагантной, желательно пу-
гающей внешности, требующей 
от актеров определенных жертв 
и готовности себя изуродовать. В 
мужской номинации в этом году 
широкий выбор на любой извра-
щенный вкус: прежде всего Эдди 

Редмейн, сыгравший астрофизи-
ка Стивена Хокинга в «Теории все-
го» (The Theory Of Everything) так 
проникновенно, что в наш про-
кат она на днях выходит как «Все-
ленная Стивена Хокинга». Не от-
стает в пронзительности и Бене-
дикт Камбербэтч, играющий за-
травленного за гомосексуализм 
гения математики Алана Тьюрин-
га в «Игре в имитацию» (Imitation 
Game). На славу постарался и дра-
матизировавшийся комик Стив 
Карелл, наклеивший огромный 
нос для роли чокнутого миллиар-
дера Джона Дюпона в «Охотнике 
на лис» (Foxcatcher), а третий год 
подряд номинированный любим-
чик киноакадемии Бредли Купер 
набрал изрядный вес для роли 
героя войны в Ираке Криса Кай-
ла в «Американском снайпере» 
(American Sniper) Клинта Иству-
да. У этой картины в активе шесть 
номинаций, большой кассовый 
успех, а в пассиве — немного про-
тиворечивая репутация из-за об-
рушившихся на картину паци-
фистских обвинений в чересчур 
патриотическом прославлении 
иракской кампании.

ПРЕМИЯ КИНО

Первые за «Оскаром»
Кому и за что достанутся золотые статуэтки

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К О Е  И  С О В Е Т С К О Е  К И Н О  Н А  П Р Е М И И  « О С К А Р »

«Оскар» в категории «Лучший фильм на иностранном языке» вручается  
с 1948 года — его первым обладателем стала картина итальянца Витторио 
Де Сики «Шуша». Выдвинуть фильм на «Оскар» в данной номинации 
может любая страна. Члены Американской киноакадемии при помощи 

секретного голосования затем формируют шорт-лист из пяти фильмов, 
номинированных на премию, одному из которых затем вручается «Оскар».

Кино советского производства впервые было выдвинуто на главную 
мировую кинопремию в данной категории в 1963 году. При этом первый 

«Оскар» советскому фильму был вручен в 1942 году. После распада  
СССР статистику продолжили фильмы, снятые в Российской Федерации.  
Несколько отечественных фильмов получали «Оскар» и в других номина-
циях премии.

Андрей Плахов,
обозреватель  
отдела культуры

Монахиня  
и чудовище

В номинации «Лучший фильм на ино-
странном языке» сошлись не только 
очень разные фильмы, но разные куль-
турные коды и традиции. Скорее всего, 
оскаровский сюжет сведется к противо-
стоянию «Иды» и «Левиафана». 

Перед нами не тот случай, когда на без-
рыбье и кит рыба. В пятерке номинантов все 
фильмы достойны внимания. Аргентинские 
«Дикие истории» Дамиана Сифрона продю-
сированы Педро Альмодоваром с его братом 
Агустином Альмодоваром, профессионально 
раскручены в американском и мировом про-
кате. Эта анархистская трагикомедия с эле-
ментами триллера может найти немало по-
клонников, особенно если учесть, что Альмо-
довара дважды награждали «Оскаром» и его 
имя для академиков кое-что значит.

Другой серьезный претендент на награду 
— «Тимбукту» Абдеррахмана Сиссако, родив-
шегося в Мавритании, и выучившегося на 
режиссера в Москве во ВГИКе. Это страстное 
поэтическое воззвание к разуму и толерант-
ности. В центре фильма — африканский го-
род Тимбукту, захваченный исламскими ра-
дикалами и подвергнутый фундаменталист-
скому террору. Актуальность фильма возра-
стает с каждым днем.

На этом список оскаровских «важных тем» 
не кончается. Характерно при этом, что дейст-
вие трех из пяти номинированных фильмов 
разыгрывается на территории Восточной Ев-
ропы, которая еще недавно располагалась в 
тени предпочтений «Оскара», а ныне стала го-
рячей в прямом и переносном смысле. Фильм 
«Мандарины» Зазы Урушадзе с неожиданной 
стороны показывает одну из войн, разразив-
шихся в этом регионе после распада СССР. Гру-
зино-абхазский конфликт увиден с точки зре-
ния эстонца, и это придает драматической си-
туации какой-то новый объем.

И все же главными соперниками, судя по 
всему, станут польская «Ида» и русский «Леви-
афан». Победа первой отвечала бы стремле-
нию отметить годовщину холокоста и поддер-
жать европейское артхаусное кино. Если ака-
демики предпочтут «Левиафан», они, скорее 
всего, выразят солидарность с содержащейся 
в картине критикой российской власти.

Между тем с точки зрения искусства кино 
сопоставление этих фильмов приводит к вы-
воду о явном преимуществе «Левиафана», и 
оно лежит совсем не в плоскости политиче-
ских интерпретаций. «Ида» Павла Павликов-
ского — история юной католической монаш-
ки-сироты, которая открывает свое еврейское 
происхождение и страшную правду о судьбе 
родителей, в шоке от этих открытий окуна-
ется в мирские соблазны и вновь, уже созна-
тельно, возвращается в монастырь. Павликов-
ский, живущий и работающий в Англии, вер-
нулся в Польшу, чтобы снять этот черно-бе-
лый ретрофильм в лучших традициях поль-
ской кинематографической школы 1950–
1960-х годов: в это время и происходит дейст-
вие картины. Однако тема уничтожения евре-
ев соседями-поляками не только болезненна 
для национальной совести, но и становится 
суровым испытанием на масштаб высказыва-
ния. Фильм же не поднимается до трагедии, 
оставаясь качественным продуктом постмо-
дернизма, привлекая тонкостью стилизации, 
остроумием сценарной конструкции, изяще-
ством и холодноватой элегантностью.

«Левиафан» выглядит в этом сравнении 
неуклюжим чудовищем, в нем много дис-
пропорций и загадок, особенно для тех, кто 
судит о кино с позиции бабки на завалинке. 
Эта глыба и подавляет, и восхищает своим ве-
личием, виртуозным сочетанием высокой и 
низкой образности, трагических и сатириче-
ских красок. Фильм представляет собой исто-
рию борьбы героя с несчастьями, которые об-
рушиваются на него, как на библейского Ио-
ва, словно снег на голову. Звягинцев, делая 
широкий шаг в сторону социального кино, 
остается тем не менее на освоенной им тер-
ритории мифа. Этому отвечает религиозное 
восприятие природы — поразительные се-
верные пейзажи, кадры сурового Баренцева 
моря, из недр которого в самый драматиче-
ский момент совершенно естественно явля-
ется кит — библейский Левиафан.

В многозначности (не путать с многозна-
чительностью) «Левиафана» — глубина этого 
фильма, вышедшего из пучины российской 
жизни. Но будет ли это качество считано и вос-
принято — вопрос. Или все сведется к поверх-
ностному сюжетному слою? «Ида», в отличие от 
«Левиафана», сделана аккуратно и осторожно, 
взвешенно и политкорректно — что для «Оска-
ра» большой плюс. Впрочем, история этой пре-
мии содержит немало примеров, когда плюсы 
оборачивались минусами. И наоборот.

1942
«Разгром  
немецких войск 
под Москвой»
Производство: РСФСР
Режиссеры: Леонид 
Варламов, Илья Копалин
Результат: награжден 
«Оскаром» (категория 
«Лучший документальный 
фильм»)

1963
«Иваново 
детство»
Производство: РСФСР
Режиссер:  
Андрей Тарковский
Результат: номинация

 

1968
«Война и мир»
Производство: РСФСР
Режиссер:  
Сергей Бондарчук
Результат: награжден 
«Оскаром»

1969
«Братья  
Карамазовы»
Производство: РСФСР
Режиссер: Иван Пырьев
Результат: номинация

1971
«Чайковский»
Производство: РСФСР
Режиссер:  
Игорь Таланкин
Результат: номинация

1972
«А зори  
здесь тихие»
Производство: РСФСР
Режиссер:  
Станислав Ростоцкий
Результат: номинация

1975
«Дерсу Узала»
Производство:  
СССР—Япония
Режиссер:  
Акира Куросава
Результат: награжден 
«Оскаром»

1978
«Белый Бим 
Черное Ухо»
Производство: РСФСР
Режиссер:  
Станислав Ростоцкий
Результат: номинация

1980
«Москва слезам 
не верит»
Производство: РСФСР
Режиссер:  
Владимир Меньшов
Результат: награжден 
«Оскаром»

1982
«Частная жизнь»
Производство: РСФСР
Режиссер:  
Юлий Райзман
Результат:  номинация

1984
«Военно- 
полевой роман»
Производство: УССР
Режиссер:  
Петр Тодоровский
Результат: номинация

1991
«Урга — 
территория 
любви»
Производство: 
СССР—Франция
Режиссер:  
Никита Михалков
Результат: номинация

1994
«Утомленные 
солнцем»
Производство:  
Россия—Франция
Режиссер:  
Никита Михалков
Результат: награжден 
«Оскаром»

1999
«Старик и море»
Производство:  
Россия
Режиссер:  
Александр Петров
Результат:  
награжден «Оскаром» 
(категория «Лучший  
короткометражный  
анимационный фильм»)

2007
«12»
Производство:  
Россия
Режиссер:  
Никита Михалков
Результат: номинация

«Отель ”Гранд Будапешт“» или «Бёрдман» — кто победит, объявят на 87-й церемонии вручения премии «Оскар» в Лос-Анджелесе уже послезавтра

Звягинцев, делая  
широкий шаг в сторо-
ну социального кино, 
остается тем не менее 
на освоенной им  
территории мифа
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В воскресенье на чемпионате мира  
по лыжным гонкам пройдут  
соревнования в командном спринте

24 ФЕВРАЛЯ В НОМЕРЕ  Лыжные гонки

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Мадридская десятка
«Реал» повторил рекорд «Баварии»  
по числу побед подряд в Лиге чемпионов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Зенит» хорошо начал
Петербуржцы обыграли на выезде ПСВ

Мадридский «Реал» в пер-
вом матче 1/8 финала Ли-
ги чемпионов в гостях от-
правил в ворота «Шальке» 
два безответных мяча. 
Для мадридцев это уже 
десятая подряд победа в 
Лиге чемпионов, что явля-
ется повторением рекор-
да, установленного «Ба-
варией». В другой встрече 
дня «Порту» выстрадал 
результативную ничью в 
гостевой встрече с «Ба-
зелем». Португальцы за-
били три мяча, швейцар-
цы один, но итоговый счет 
все равно ничейный — 1:1.

«Шальке» и «Реал» пересе-
кались в 1/8 финала Лиги чем-
пионов год назад. О той встре-
че в Гельзенкирхене вспо-
минать не очень любят. Бо-
лельщики, игроки, тренеры 
«Шальке», очевидно, хотели 
вообще выкинуть ее из памя-
ти. Но это очень непросто, по-
тому что поражения со счетом 
1:6 как-то трудно забываются.

Понятно, что немецко-
му клубу никак не хотелось 
повторения прошлогодней 
истории. И команда подошла 
к очередной встрече с «Реа-
лом» ответственно. Может, да-
же слишком, потому что по-
допечные Роберто Ди Маттео 
играли, словно роботы. Пра-
вильно, без каких-то фанта-
стических ляпов, но при этом 
совершенно без эмоций. Ко-
манда явно опасалась хоть 
немного раскрыться, не без 
оснований полагая, что «Ре-
ал» только этого и ждет. Един-
ственный светлый момент в 
игре «Шальке» в первом тай-
ме — это дальний удар Класа-
Яна Хюнтелара, после кото-
рого голкиперу «Реала» Икеру 
Касильясу пришлось тянуть-
ся в струнку и вытаскивать 
мяч из нижнего угла ворот.

Возможно, «Реал» так и вяз 
бы в болоте, которое созда-
ли на поле игроки «Шальке», 
если бы не гений Криштиа-
ну Роналду. Примечательно, 
что после матча португальца 
больше хвалил не Карло Ан-
челотти, а Роберто Ди Маттео. 
«Оцените класс Криштиану 
Роналду! Вспомните, что пра-
ктически первое его появле-
ние в нашей штрафной при-
вело к голу (португалец уда-
ром головой замкнул фланго-
вый навес.— 

”
Ъ“), учтите, что 

во втором тайме после его па-
са мы получили второй гол 
(Марселу, получив мяч от пор-
тугальца, исполнил фантасти-
ческий удар в девятку.— 

”
Ъ“), 

и станет очевидным, что 
именно талант Криштиану 
Роналду и обеспечил сегод-
няшнюю разницу в счете».

Впрочем, справедливости 
ради стоит отметить, что Ро-
берто Ди Маттео слишком уж 
принизил уровень своей ко-
манды. Шанс уйти от пораже-
ния у нее все же был. Ближе к 
концу матча «Шальке» на вре-
мя сбросил оковы, и у коман-
ды что-то стало получаться. А 

когда по воротам бил Феликс 
Платте, «Реалу» попросту по-
везло. Причем дважды. Ма-
ло того что мяч после удара 
Платте угодил в переклади-
ну, так ведь первым на доби-
вании оказался Ацуто Утида. 
Но переиграть Касильяса он 
не сумел.

Сам Криштиану Ронал-
ду своему голу и победе «Ре-
ала» радовался больше обыч-
ного. Поле он покидал, ши-
роко улыбаясь. И это понят-
но. Ведь португалец не заби-
вал уже месяц. Для него это 
просто вечность. А для фанов 
«Реала» это боль и тягостные 
мысли из серии «Криштиа-
ну Роналду уже не тот». «Но 
он вернулся,— заметил Кар-
ло Анчелотти после матча.— 
Сегодня мы провели ровно 
такую игру, какая нам требо-
валась. Победа далась не лег-
ко и не трудно. Все прошло в 
рабочем темпе, что после не-
давних осечек (тренер имел 
в виду унизительное пораже-
ние со счетом 0:4 от «Атлети-
ко».— 

”
Ъ“) было просто необ-

ходимо для восстановления 
уверенности в себе».

«Реал», благодаря победе 
над «Шальке», повторил ре-
корд по числу побед подряд, 
установленный еще в декаб-
ре 2013 года «Баварией», вы-
давшей десятиматчевую по-

бедную серию в Лиге чемпио-
нов. По всей видимости, уже 
в ответном матче с «Шальке» 
мадридцы станут единолич-
ными обладателями рекорда. 
В этом нет практически ника-
ких сомнений.

В еще одном матче 1/8 фи-
нала «Базель» на своем поле 
принимал «Порту». Швейцар-
цы, для которых выход в play-
off Лиги чемпионов уже собы-
тие, начали бодро. И даже по-
вели. И сделали это красиво: 
Дерлис Гонсалес, получив мяч 
из глубины поля в борьбе с 
двумя защитниками, сумел-та-
ки протолкнуть мяч в ворота.

«Порту» ответил тремя го-
лами. Проблема в том, что 
два из них, как посчитал ре-
фери, были забиты из оф-
сайда. И если по первому мо-
менту, когда бил Кристиан 
Тельо, вопросов нет (испан-
ский форвард действитель-
но залез в офсайд), то вот от-
мена гола Карлоса Каземи-
ру непросто далась и рефе-
ри Марку Клаттенбургу. Дело 
в том, что когда Каземиру до-
бивал мяч в ворота «Базеля» 
после розыгрыша углового, 
перед голкипером Томашем 
Вацликом «застряли» два иг-
рока «Порту». Вот Клаттен-
бург и думал вместе с асси-
стентом, мешали они голки-
перу в этот момент или нет. 
Сошлись на том, что да, ме-
шали, а значит, было офсайд.

Но ничью «Порту» все же 
выстрадал. Гости забили с пе-
нальти, назначенного после 
того, как Вальтер Самуэль, 
сам того не желая, сыграл ру-
кой в штрафной. Точнее, не 
сыграл — мяч просто угодил 
пытавшемуся прервать про-
стрел защитнику в руку. Но 
так или иначе пенальти, ко-
торый реализовал Данилу. 
Тут уж никакие офсайды «Ба-
зель» спасти не могли.

Александр Петров

«Зенит» вчера первым из российских клу-
бов провел официальный матч в новом го-
ду. На стадии 1/16 финала Лиги Европы 
петербуржцы встречались с лидером гол-
ландского чемпионата — «ПСВ Эйндхо-
вен» — и добились важной выездной побе-
ды благодаря единственному голу Халка.

В Эйндховене «Зенит» предстал в узнавае-
мом составе, который петербуржцы сохрани-
ли, несмотря на экономический кризис. Как и 
обещал Андре Виллаш-Боаш, играли все силь-
нейшие, за исключением травмированного ве-
дущего защитника Николаса Ломбертса. Имен-
но за оборону «Зенита» в этой встрече было осо-
бенно тревожно, так как другой основной за-
щитник Эсекьель Гарай пропустил большую 
часть зимней подготовки и вчера был явно го-
тов не лучшим образом. Но за счет опыта и пра-
вильного выбора позиции аргентинец успевал 
страховать партнеров по обороне, которых тер-
зали юркие и резкие футболисты ПСВ.

Голландцы быстро нащупали уязви-
мые зоны в защитных порядках петербур-
жцев, сконцентрировав натиск на флангах, 
где крайним защитникам ПСВ активно по-
могали форварды, главным образом Мем-
фис Депай — самая яркая звезда команды. 
Уже после первого углового голкиперу «Зе-
нита» Юрию Лодыгину пришлось в прыж-
ке выуживать мяч из-под перекладины по-
сле классного удара Никола Изима-Мирена. 
Чуть позже на ударную позицию в штраф-
ной «Зенита» выскочил Йетро Виллемс, но 

на счастье петербуржцев активный защит-
ник толком не попал по мячу.

Перехватить инициативу «Зениту» уда-
лось в середине первого тайма, когда ПСВ из-
за травмы одного из игроков на несколько 
минут оказался в меньшинстве. Этого време-
ни петербуржцам хватило, чтобы организо-
вать две толковые вылазки к воротам сопер-
ника. Первый выпад плотным ударом в гол-
кипера завершил Олег Шатов; на острие вто-
рой комбинации, разыгранной более искус-
но, оказался Саломон Рондон, головой про-
бивший в дальний угол. Однако и с этим рас-
четливым ударом вратарь ПСВ Йерун Зут 
справился безукоризненно.

В остальном же футболисты «Зенита» бы-
ли весьма предсказуемы. Их атаки развива-
лись по одному и тому же шаблонному сце-
нарию — он обязательно включал пас на 
Халка или Данни, которые уносились с мя-
чом к воротам. А там их жестко и без пиете-
та встречали мощные защитники ПСВ, че-
рез которых проскользнуть было почти не-
возможно. Любая же заминка зенитовцев 
в центре поля грозила обернуться стреми-
тельной атакой соперника. Например, как 
в эпизоде с ляпом Игоря Смольникова, ко-
торый позволил Мемфису Депаю умчаться к 
воротам Юрия Лодыгина. «Зениту» еще по-
везло, что вместо напрашивающегося удара 
из удобной позиции голландец выбрал пе-
редачу на партнера, которую успел прервать 
вернувшийся в оборону Олег Шатов. А в са-

мом начале второго тайма мяч с ноги Депая, 
замыкавшего дальнюю штангу, в последний 
момент снял Доменико Кришито.

Надо признать, что «Зенит» правильно от-
реагировал на эти тревожные моменты у сво-
их ворот: петербуржцы стали осмотритель-
нее действовать в защите, лишили голлан-
дцев простора для маневра, и в результате фут-
болисты ПСВ, дойдя до штрафной Лодыгина, 
не знали, что предпринять,— все ходы были 
наглухо перекрыты. Осмотрительным зени-
товцам же удалось подловить голландцев на 
ошибке в центре поля и развернуть острую 
контратаку, которыми соперник их жалил в 
первом тайме: Аксель Витсель «обокрал» Оска-
ра Хильемарка, бросил в прорыв Данни, вы-
резавшего замечательную — чуть назад по ди-
агонали — передачу на Халка, которому оста-
валось поразить пустые ворота.

«Зенит» не держался за эту минимальную 
победу, но Андре Виллаш-Боаш сделал все, 
чтобы засушить игру. Португалец был так ак-
тивен в технической зоне, что главный ар-
битр встречи Паоло Тальявенто отправил его 
досматривать встречу на трибуну. Впрочем, 
и без своего наставника петербуржцы весь-
ма уверенно додержали победный счет.

Петр Кузнецов

1/8 финала.  
Первые матчи
«Базель» (Швейцария)—«Порту» 
(Португалия) 1:1 (Дерлис Гонсалес, 11 — 
Данилу, 79 (пен.)).

«Шальке» (Германия)—«Реал» (Испания) 
0:2 (Роналду, 26; Марселу, 79).

Ответные матчи пройдут 10 марта.

РЕЗУЛЬТАТ

Лыжные гонки
Чемпионат мира в Фалуне 
(Швеция)
Женщины. Индивидуальный спринт 
(классический стиль). 1. Марит Бьорген 
(Норвегия). 2. Стина Нильссон (Швеция). 
3. Майкен Касперсен Фалла (Норвегия).
Мужчины. Индивидуальный спринт 
(классический стиль). 1. Петтер Нортуг 
(Норвегия). 2. Алекс Харви (Канада). 3. 
Ола Виген Хаттестад (Норвегия). 4. Ни-
кита Крюков (Россия).

Теннис
Турнир ATP  
в Марселе (Франция). 
Призовой фонд — €565 тыс.
Второй круг. Гаэль Монфис (Франция, 
7)—Андрей Кузнецов (Россия) 6:3, 6:2. 
Роберто Баутиста (Испания, 4)—Вашек 
Поспишил (Канада) 7:5, 6:4. Доминик 
Тим (Австрия)—Давид Гоффен (Бельгия, 
6) 5:1 (отказ). Симоне Болелли (Италия)—
Милош Раонич (Канада, 1) 6:4, 3:6, 7:6 
(7:3). Жиль Симон (Франция, 5)—Борна 
Чорич (Хорватия) 6:2, 6:3.

Турнир ATP  
в Делрей-Бич (США). 
Призовой фонд — $490 тыс.

Второй круг. Лу Яньсюнь (Тайвань)—
Кевин Андерсон (ЮАР, 1) 7:6 (8:6), 6:3. 
Стив Джонсон (США, 7)—Андрей Руб-
лев (Россия) 6:3, 6:3. Адриан Манна-
рино (Франция, 5)—Денис Кудла (США) 
6:2, 6:2. Иво Карлович (Хорватия, 4)—Та-
наси Коккинакис (Австралия) 7:6 (7:4), 
7:6 (7:2).

Турнир ATP в Рио-де-
Жанейро (Бразилия). 
Призовой фонд — $1,4 млн

Второй круг. Давид Феррер (Испа-
ния, 2)—Тимо де Баккер (Голландия) 7:6 

(10:8), 2:0 (отказ). Федерико Дельбонис 
(Аргентина)—Мартин Клижан (Словакия, 
8) 6:2, 6:1. Пабло Куэвас (Уругвай, 6)—
Альберт Монтаньес (Испания) 6:2, 6:2.

Турнир WTA в Дубае. 
Призовой фонд — $2,5 млн

Третий круг. Каролина Возняцки (Да-
ния, 3)—Ализе Корне (Франция, 15) 6:4, 
6:0. 1/4 финала. Каролина Плишкова 
(Чехия, 17)—Луция Шафаржова (Чехия, 
11) 3:6, 7:6 (7:5), 6:1. Гарбинье Мугуруса 
(Испания)—Карла Суарес Наварро (Ис-
пания, 13) 6:7 (4:7), 6:3, 6:3. Симона Ха-
леп (Румыния, 1)—Екатерина Макаро-
ва (Россия, 6) 6:3, 1:6, 7:5.

Турнир WTA в Рио-де-
Жанейро (Бразилия). 
Призовой фонд — $250 тыс.

Второй круг. Анна Каролина Шмидло-
ва (Словакия, 6)—Паула Ормаэчеа (Ар-
гентина) 6:0, 6:2. Вероника Ройг (Параг-
вай)—Роберта Винчи (Италия, 3) 6:2, 6:3. 
Беатрис Майя (Бразилия)—Полона Хер-
цог (Словения, 7) 6:1, 6:2. Сара Эррани 
(Италия, 1)—Лурдес Домингес Лино (Ис-
пания) 6:0, 7:5.

Велоспорт
Чемпионат мира на треке 
в Сен-Кантен-ан-Ивелин 
(Франция)
Женщины. Гонка по очкам. 25 км. 
1. Штефани Пол (Германия) — 38. 2. Ми-
нами Увано (Япония) — 28. 3. Кимбер-
ли Гайст (США) — 25… 9. Евгения Ро-
манюта (Россия) — 5. Командный 
спринт. 1. Китай (Гун Цзиньцзе, Чжун 
Тяньши) — 32,034 (рекорд мира). 2. Рос-
сия (Дарья Шмелева, Анастасия Войно-
ва) — 32,438. 3. Австралия (Карли Макка-
лоч, Анна Мирс) — 32,723.
Мужчины. Командный спринт. 1. 
Франция (Грегофёрсри Боже, Кевин Си-
ро, Микаэль Д’Альмейда) — 43,136. 2. 

Новая Зеландия (Итан Митчелл, Сэм Уэб-
стер, Эдвард Доукинс). 3. Германия (Йо-
ахим Айлерс, Рене Эндерс, Роберт Фёр-
стеман) — 43,339. 4. Россия (Павел Яку-
шевский, Денис Дмитриев, Никита Шур-
шин) — 43,468.

Волейбол
Мужчины. Лига чемпионов
1/8 финала. Ответный матч. «Зенит» 
(Россия)—«Пьяченца» (Италия) 3:2. Пер-
вый матч 3:0. 
В 1/4 финала «Зенит» сыграет с «Халк-
банком» (Турция).

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Трактор»—«Ак Барс» 2:1 (булли-
ты). «Лада»—«Автомобилист» 1:3. 
«Сочи»—«Торпедо» 3:4. «Нефтехимик»—
«Металлург» 4:2. «Динамо» (Мн)—СКА 1:7. 
«Атлант»—«Йокерит» 2:4. «Динамо» (М)—
«Северсталь» 1:3. «Локомотив»—ЦСКА 2:3 
(буллиты). «Слован»—«Динамо» (Р) 3:4. 

Чемпионат НХЛ

«Оттава»—«Монреаль» 4:2 (Марков 
(«Монреаль»), 0+1). «Чикаго»—«Детройт» 
2:3 (буллиты, Дацюк («Детройт»), 0+1). 
«Калгари»—«Миннесота» 2:3 (овертайм). 
«Анахайм»—«Тампа-Бей» 1:4 (Кучеров 
(«Тампа-Бей»), 1+0). «Колорадо»—«Лос-
Анджелес» 1:4 (Варламов («Колорадо») 
отразил 22 из 25 бросков). «Эдмонтон»—
«Бостон» 4:3 (буллиты, Якупов («Эдмон-
тон»), 1+0).

Баскетбол
Лига ВТБ
УНИКС (Россия)—«Локомотив» (Россия) 
50:60. «Калев» (Эстония)—ЦСКА (Рос-
сия) 79:113.

Гол в ворота «Шальке» 
стал для форварда 
«Реала» Криштиану 
Роналду 73-м в матчах 
Лиги чемпионов   
ФОТО REUTERS

ШАХМАТЫ

Хикару Накамура победил по-быстрому
В финале цюрихского супертурнира он одолел Вишванатана Ананда

Финиш шахматного супертурнира Zurich 
Chess Challenge получился удивитель-
ным по красоте и драматизму. За один 
заключительный день публика увиде-
ла сразу два замечательных леденящих 
сердце аттракциона. Сначала — состя-
зания по быстрым шахматам, в кото-
рых американец Хикару Накамура лик-
видировал отставание в одно очко после 
«классической» части от индийца Вишва-
натана Ананда, а Владимир Крамник чуть 
не ликвидировал отставание в два очка. 
Затем — так называемый «Армагеддон», 
принесший Накамуре победу. За всей 
этой круговертью наблюдал в Цюрихе 
корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

В благородных, сдержанных интерьерах 
цюрихского отеля Savoy, который принимал 
один из крупнейших турниров сезона, вчера 
творилось нечто, не очень, строго говоря, со-
ответствующее стилистике этих интерьеров. 
Нечто, от чего могла закружиться голова.

У Zurich Chess Challenge — нестандартный 
для шахматных супертурниров формат. Он 
поделен на две части: сначала для шестерки 
участников — круг в шахматы с классическим 
контролем времени, затем — круг в быстрые. 
«Классика» длится пять дней, «рапид» — пять 
часов. И это были пять часов какого-то безумия. 
Выигрывались уже проигранные партии — и 
проигрывались уже выигранные. Сергей Каря-
кин, имея колоссальный перевес в поединке с 
Фабиано Каруаной, вдруг, уже положив сопер-
ника на лопатки, допускал зевок — и сам ока-
зывался на лопатках. А Владимир Крамник, 
только что вроде бы мучившийся в сложней-
шей позиции против Левона Ароняна, вдруг 
проводил блестящую матовую атаку… Пред-
сказуемых партий, партий с понятным сцена-
рием не было вовсе. И такие быстрые шахматы 
приводили в восторг не только тех, кто просто 
любит эту игру и пришел поболеть, но и тех, 
для кого эта игра уже много лет профессия.

Гроссмейстер Любомир Любоевич, когда-
то не добиравшийся до чемпионского титула 

лишь потому, что ему выпало выступать в одно 
время с несколькими ярчайшими советскими 
гениями, к примеру, не стесняясь эмоций, вос-
хищался происходящим. Любоевич не заду-
мался ни на секунду, когда я спросил его: не 
думает ли он, классик, что от всего этого веет 
какой-то «лотерейностью»? «Да это же прекрас-
но! Как это может не нравиться?! — удивился 
собеседник.— И почему в конце концов шах-
матисты не должны пробовать себя в разных 
жанрах, доказывать, что они во всех хороши?»

Пять часов цюрихские шахматные «аме-
риканские горки» грохотали, бросая тех, ко-
му выпало на них покататься, то вверх, то 
вниз. И чуть было не вывезли к успеху Крам-
ника. Четырнадцатый чемпион мира от-
ставал перед «рапидом» от лидировавшего 
Ананда, чемпиона мира пятнадцатого, аж на 
два очка (столько в «классике» на цюрихско-
му турнире стоит выигранная партия, вес 
выигранной в быстрые шахматы — вдвое 
меньше), но вполне мог бы сожрать боль-
шой отрыв, если бы не единственная осеч-

ка. Другой россиянин — Сергей Карякин — 
на протяжении всей этой швейцарской не-
дели страдал, терял баллы — а на финише 
одолел рвущегося к главному призу соотече-
ственника. На «американских горках» паде-
ние может случиться в любой момент.

Вишванатан Ананд, выглядевший таким 
прочным, основательным в «классике», то-
же падений не избежал. Владимир Крамник 
упускал свои шансы, уступая Сергею Каря-
кину, а параллельно Ананд черными проиг-
рывал Хикару Накамуре. Американец после 
«классики» был в одном балле позади индий-
ца, и у кого-то могло возникнуть ощущение, 
что он выбыл из золотой гонки, когда во вто-
ром туре «рапида» жутко напортачил, сража-
ясь с Крамником. Но Накамура не сдался, не-
удачу пережил. В предпоследней партии он 
бился с Анандом, от которого потерпел пора-
жение в классической части, и взял у индий-
ца реванш. Заключительный тур этого сумас-
шедшего дня расклад не изменил. Ананд ра-
зошелся миром с Карякиным, Накамура — с 
Ароняном. Крамник разгромил Каруану, но 
выше третьего места взобраться уже не мог.

А основатель Zurich Chess Challenge, рос-
сийский предприниматель Олег Скворцов, 
смакуя гремучую красоту придуманного для 
супертурнира формата, объяснял, как будет 
определяться победитель теперь. Опреде-
лялся он с помощью штучного в шахматах 
аттракциона, который называют «Армагед-
дон». Это беспощадный блиц, в котором кто-
то обречен умереть. Белым дается пять ми-
нут, черным — четыре, зато они считаются 
выигравшими даже при ничьей.

Белые достались Ананду, который, кажет-
ся, не слишком хотел проходить еще и через 
это испытание. Накамура уже сидел за до-
ской, над которой нависли десятки зрителей, 
а Ананд все не возвращался в зал. Наконец, 
он вернулся — и принялся играть так, что по-
чти сразу стало очевидно: «горки» измочали-
ли его куда основательнее. Накамура разнес 
Ананда в пух и прах.

Супертурнир в Цюрихе 
(Швейцария)
Классические шахматы. Пятый тур. Фабиано Каруана 
(Италия)—Владимир Крамник (Россия) 0,5:0,5. Хикару 
Накамура (США)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Сергей 
Карякин (Россия)—Вишванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5. 
Положение участников. 1. Ананд — 7 очков. 2. Накамура — 6. 
3. Крамник — 5. 4–6. Карякин, Аронян, Каруана — по 4.

На турнире в Цюрихе за победу в партии начисляется 2 очка, 
за ничью — 1, за поражение — 0.

Турнир FIDE серии Гран-при 
в Тбилиси
Пятый тур. Теймур Раджабов (Азербайджан)—Дмитрий Яко-
венко (Россия) 0,5:0,5. Александр Грищук (Россия)—Баадур 
Джобава (Грузия) 1:0. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан)—
Евгений Томашевский (Россия) 0:1. Аниш Гири (Голландия)—
Дмитрий Андрейкин (Россия) 0,5:0,5. Леньер Домингес (Ку-
ба)—Рустам Касымджанов (Узбекистан) 0,5:0,5. Петр Свидлер 
(Россия)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. 
Положение участников: 1. Томашевский — 3,5 очка. 2–4. 
Яковенко, Грищук, Гири — по 2,5. 5–8. Мамедьяров, До-
мингес, Касымджанов, Раджабов — по 1,5. 9–11. Андрейкин, 
Свидлер, Вашье-Лаграв — по 1,5. 14. Джобава — 0,5.

Полузащитник «Зенита» Аксель Вит-
сель (слева) выиграл большинство еди-
ноборств в центре поля и начал голевую 
атаку петербуржцев   ФОТО REUTERS
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